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ТРУДУ - НАСТОЯЩУЮ ЦЕНУ, ЧЕЛОВЕКУ - ДОСТОЙНУЮ ЖИЗНЬ!
12+

СЕГОДНЯ В НОМЕРЕ
ЧИТАЙТЕ:

В ЧЛЕНСКИХ ОРГАНИЗАЦИЯХ

3-я стр.

НЕ ДОПУСТИТЬ СНИЖЕНИЯ  
ЗАРПЛАТЫ

Президиум облпрофорганизации 
работников здравоохранения о задачах 

первичек в условиях реформирования отрасли 
и изменений условий оплаты труда.

ЮРИДИЧЕСКАЯ СЛУЖБА

КАК РАБОТНИКУ  
ОБЖАЛОВАТЬ  

ДИСЦИПЛИНАРНОЕ  
ВЗЫСКАНИЕ

11-я стр.

АКТУАЛЬНО

УЧИТЕЛЯМ НАШЛИ КАРЬЕРУ

5-я стр.

Но деньги на нее есть 
не у всех.

КОНКУРС ПРОФМАСТЕРСТВА

ДЕБЮТ ОКАЗАЛСЯ УДАЧНЫМ

4-я стр.

Вот уже второй год подряд ОАО «ОПЗ 
им. Козицкого» становится организатором 

конкурса профмастерства по профессии 
монтажник радиоэлектронной 

аппаратуры и приборов.
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В отделениях связи города и области 
идет подписка на газету «Позиция» 

на II полугодие 2015 года.

Стоимость месячного комплекта  
с доставкой по адресу  - 59 руб. 95 коп.

ПРОФСПОРТ

«ГЛАВНОЕ - 
СВЕТ В ГЛАЗАХ ДЕТЕЙ»

9-я стр.

В гостях у «Позиции» - 
методист городской станции юных туристов 

Лариса Васильева.

Федерация омских профсоюзов 
обеспокоена ситуацией на «Омск-
трансмаше, связанной с намечаемым 
массовым сокращением работников 
литейного производства, на которое 
сейчас нет заказов. По этому поводу 
на прошлой неделе состоялся разговор 
председателя ФОП Сергея Моисеен-
ко с врио губернатора Виктором Наза-
ровым, а затем с региональным мини-
стром труда и социального развития 
Михаилом Дитятковским.

 Федерация считает, что в случае 
возможного массового высвобождения 
работников руководству предприятия 
необходимо использовать все меры для 
минимизации социального последствия такого шага и обеспечить работникам справедливое возмещение нане-
сенного ущерба.  В то же время ФОП поддерживает  мероприятия, разработанные  руководством предприятия 
и  Правительством Омской области по стабилизации ситуации, включающие в себя трудоустройство работников 
на других предприятиях Омска  и бесплатное переобучение другим профессиям.

Федерация омских профсоюзов намерена  активно  участвовать в разрешении ситуации  на «Омсктранс-
маше», не допуская нарушений на предприятии  трудового законодательства,  контролируя обеспечение прав и 
интересов работников. И первые шаги уже делаются.

23 июня прошло заседание профсоюзного комитета предприятия, на котором присутствовал  заведующий 
отделом экономического анализа и трудовых отношений  Федерации омских профсоюзов Николай Кочура. По 
его словам,   на заседании обсуждался только один вопрос  -  о работе профкома в условиях массового сокра-
щение работников: к высвобождению намечено порядка 450 человек.  Председатель профорганизации Виктор 
Курочкин проинформировал профактив об уже достигнутых договоренностях с администрацией «Омсктрансма-
ша».  В частности, отменен ранее изданный приказ о сокращении вакантных должностей и принято решение о 
трудоустройстве на них высвобождаемых кадров  после  соответствующего переобучения.  Со стороны Федера-
ции омских профсоюзов предложено проводить консультации работников о соблюдении работодателем трудо-
вого законодательства, и уже на текущей неделе юристы и другие специалисты Федерации с этой целью посетят 
предприятие. Кроме того, речь шла о налаживании сотрудничества со службой занятости по переобучению ка-
дров и дальнейшему их трудоустройству.

В ходе заседания Николай Кочура  также дал  пояснения о процедуре сокращения, о порядке учета мо-
тивированного мнения выборного органа первичной профсоюзной организации  при расторжении трудо-
вого договора по инициативе работодателя, полагающимся здесь гарантиям и компенсациям  и подтвердил   
позицию Федерации  в случае необходимости силами юристов ФОП  защищать права работников «Омск-
трансмаша».

О СИТУАЦИИ  
НА ОМСКТРАНСМАШЕ
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Для нас задача обучения, я 
бы сказал, является архиважной, 
так как во всех 179 наших первич-
ных профсоюзных организаци-
ях профактив работает на неосво-
божденной основе. Поэтому 15 лет 
назад в обкоме был создан фонд 
обучения и информационного 
обеспечения членов профсоюза. 
Доля финансовых средств, расхо-
дуемых ежегодно на обучение, со-
ставляет 5-6 процентов профсо-
юзного бюджета обкома.

Конечно же, за долгие годы 
мы наладили определенные меха-
низм и подходы в обучение проф-
актива: оно проводится на посто-
янно действующем семинаре, а 
учебный процесс ежегодно длит-
ся с сентября по май. Ежемесяч-
ная учеба (каждый третий четверг) 
организуется для председателей 
первичных профсоюзных органи-
заций, их заместителей, предсе-
дателей ревизионных комиссий, а 
также для резерва кадров, вновь 
избранного профактивом, уполно-
моченных по охране труда и других 
категорий. Кроме того, на учебу 
по согласованию с обкомом при-
влекаются представители работо-
дателей - специалисты кадровых 
служб, бухгалтерии, экономисты.

Что касается тем, то изучают-
ся разнообразные вопросы по тру-
довому законодательству, изме-
нениям в финансовой и налоговой 
политике, пенсионному законода-
тельству, организационной работе 
и другим направлениям профсо-
юзной деятельности. Важно, что 
каждый семинар сопровождается 
подготовкой и выдачей информа-
ционного, методического, норма-
тивного материала, содержащего 
комментарии по изучаемой про-
блеме. Наряду с этим слушате-
лям раздается вся новая литерату-
ра, поступившая в обком в период 
между семинарами.

 Подводя итоги обучения  
профактива в Омской областной 
организации профсоюза госуч-
реждений и соцобслуживания за 
2014/15 учебный год, необходимо 
отметить, что на постоянно дей-
ствующем семинаре ежемесячно 
обучалось 50-60 профактивистов 
по 40-часовой программе, разра-
ботанной обкомом с участием Ом-
ского центра профсоюзного обу-
чения ФОП. Проведено 9 занятий, 
рассмотрено более 20 вопросов 
по различным направлениям.

Еще один немаловажный 
факт: к разработке тематики  
обучения обязательно привлекаем 
самих профактивистов, их пред-
ложения оперативно учитывают-
ся при рассмотрении вопросов. 
Для этих целей обком регуляр-
но использует такую форму опро-
са, как анкетирование. Приве-
ду здесь такой пример: в декабря 
2013 года мы провели очередной 
письменный опрос с целью опре-
деления потенциала деятельности 
профсоюзного лидера, удовлетво-
ренности в работе, привлечения 

молодежи к общественной жиз-
ни, наличия резервов, выявления 
приоритета в направлениях проф-
союзной деятельности. И вот что 
выяснили: 41,2 процента наших 
респондентов не знали, как себя 
правильно вести с работодате-
лями при отстаивании интересов 
членов профсоюза, 14,7 процен-
та не могли ответить на вопрос, 
повысился ли в целом авторитет 
профсоюза. В общем результаты 
данного анкетирования четко по-
казали неуверенность профсоюз-
ного актива, зависимость выбор-
ного профоргана, профсоюзного 
лидера от работодателя. Из чего 
следовал вполне определенный 
вывод - необходимо особое вни-
мание обратить на повышение ав-
торитета и имиджа председателя 
профорганизации. 

Результаты опроса рассмо-
трели на заседании президиума в 
2014 году и приняли решение: уже 
в начавшемся 2014/15 учебном 
году рассмотреть такие темы, как 
этика делового общения, имидж 
профсоюзной организации, пси-
хология ведения переговоров с 
работодателями при заключении 
коллективного договора. И надо 
отметить, что занятия проходили 
с активным участием слушателей, 
выполнением практических зада-
ний. Профактив с интересом го-
товил и показывал презентации 
своих профорганизаций, заслу-
шивались публичные выступления 
профлидеров, разбирались виды 
и цели возникающих конфликтов в 
трудовых коллективах.

Безусловно, свой отпечаток 
на недавно закончившийся учеб-
ный год наложила отчетно-выбор-
ная кампания в профсоюзе. Этому 
важному событию был посвящен 
специальный семинар с разбором 
практических ситуаций. В помощь 
профактиву обком подготовил и 
раздал методические рекомен-
дации, информационный вестник 
обкома № 11, три брошюры экс-
пресс-информации, нормативные 
материалы по подготовке и прове-
дению отчетов и выборов в проф-
союзных организациях, памятку в 
помощь председателю профорга-
низации «Как подготовить и про-
вести отчетно-выборное собрание 
(конференцию)» и др. Кстати, еже-
годно обкомом выпускается 12-15 
номеров информационного вест-
ника обкома профсоюза, 7-8 бро-
шюр экспресс-информаций, 8-10 
экспресс-листков.

Следуя принципу «Активное 
обучение - эффективный профсо-
юз», работаем над совершенство-
ванием системы обучения, вне-
дрения новых форм и методов. 
Наряду с лекционным изложением 
материалов проводятся деловые 
игры, работа по группам с профак-
тивом, обмен опытом и практикой 
работы, о чем уже было упомяну-
то. В 2014/15 учебном году про-
вели встречи с руководителями, 
специалистами различных служб 

(Фонда медицинского страхова-
ния, Пенсионного фонда, Мини-
стерства труда и социального раз-
вития Омской области и т. д.), на 
которых был сделан консультаци-
онный обзор документов и работ 
по расширению знания прав и га-
рантий во всех сферах деятельно-
сти. В частности, были проведены 
занятия: «Оплата труда работни-
ков бюджетной сферы и исполне-
ние указа Президента РФ № 597 
«О мероприятиях по реализации 
государственной социальной по-
литики» с участием представите-
лей Министерства труда», «Обяза-
тельное медицинское страхование 
- государственная гарантия оказа-
ния гражданам РФ бесплатной ме-
дицинской помощи. Новое в зако-
нодательстве», «Виды и размеры 
пособий гражданам из Фонда со-
циального страхования» и др. К 
этому обучению были привлече-
ны ведущие специалисты соответ-
ствующих ведомств. На последнем 
занятии была рассмотрена тема 
«Стандартные социальные иму-
щественные налоговые вычеты и 
льготы для работников». Опять же 
по каждому рассмотренному во-
просу слушателям предоставле-
ны методические материалы. Осо-
бо же интересными и полезными в 
нынешнем учебном году, по мне-
нию многих наших профактиви-
стов, были занятия по измене-
нию в трудовом законодательстве 
РФ, судебной практике по вопро-
су правозащитной деятельности, 
правовым основам и гарантиям 
деятельности профсоюзов.

Немного о других формах и 
методах получения знаний. Счи-
таю, немалое значение в обучении 
членов профсоюза имеют инфор-
мационные стенды, профсоюзные 
уголки. Во многих наших первич-
ках на них регулярно размещаются 
все принимаемые решения проф-
комов и вышестоящих профорга-
нов и дается в доступной форме 
информация о действующем зако-
нодательстве в сфере труда. Свою 
обучающую роль играют и те засе-
дания профкомов, на которых про-
рабатываются принятые законо-
дательные акты, постановления 
вышестоящих профорганизаций и 
профкома, а также дается инфор-
мация о текущей работе организа-
ции. Обком на протяжении многих 
лет в целях активизации профакти-
ва проводит смотр-конкурс на луч-
шую первичную профсоюзную ор-
ганизацию по информационному 
обеспечению. Достигшие эффек-
тивных результатов награждаются 
Почетными грамотами, денежны-
ми премиями, а также подпиской 
на газету «Позиция». И это сраба-
тывает. 

Геннадий БАХИРЕВ,  
председатель  

облпрофорганизации 
 профсоюза работников  

госучреждений  
и общественного  

обслуживания.

НА ГЛАВНОМ 
НАПРАВЛЕНИИ

Среди приоритетных задач в принятых основных направлениях деятельности  
Омской областной организации профсоюза работников государственных  

учреждений и общественного обслуживания на 2015-2020 годы,  
как это было и в предыдущие периоды, - подбор, подготовка  

и обучение профсоюзных кадров и актива. Что вполне понятно:  
работа в современных условиях требует от профсоюзных активистов 

 знаний по экономике, действующему законодательству,  
психологии, конфликтологии и т. д. 

С ПЛЕНУМА ОБКОМА

О ДОСРОЧНОМ  
ПРЕКРАЩЕНИИ  
ПОЛНОМОЧИЙ

В связи с уходом на заслуженный отдых досрочно прекратил полно-
мочия председатель областной организации Общероссийского профсо-
юза работников автомобильного транспорта и дорожного хозяйства Вла-
димир Колесников. Эту просьбу Владимира Ивановича в соответствии с 
Уставом удовлетворил состоявшийся 18 июня VIII пленум обкома. Испол-
нение обязанностей председателя пленум возложил на заместителя пред-
седателя обкома Александра Илюхина на срок до проведения отчетно-вы-
борной конференции, которая намечена на 29 сентября текущего года.

На протяжении почти сорока лет жизнь Владимира Колесникова была 
тесно связана с профсоюзной деятельностью. Еще в январе 1976 года он 
начал работать в обкоме профсоюза рабочих автотранспорта и шоссейных 
дорог, а в 2000 году возглавил областную отраслевую профорганизацию. 
В целом же этой отрасли отдано 56 лет добросовестного и ответственного 
труда, который отмечен различными наградами. Среди них - звания «По-
четный автотранспортник», «Почетный работник транспорта РФ», знаки от-
личия «За заслуги перед профдвижением России», «За активную работу в 
профсоюзах».

Ситуация на транспорте все последние годы была весьма сложной, и 
председателю обкома требовалось немало усилий, чтобы отстоять права 
работников. Были неудачи, были и победы. С искренней благодарностью 
участники пленума отзывались о сделанном Владимиром Ивановичем Ко-
лесниковым, о его своевременных и последовательных действиях. 

«Не одно поколение профсоюзных активистов воспитывалось под ва-
шим началом, не одно поколение работников аппарата Облсовпрофа и 
Федерации омских профсоюзов знает вас как мудрого, честного и прин-
ципиального руководителя, умеющего, если надо, жестко отстоять свою 
точку зрения, а в ином случае найти устраивающий всех участников соци-
ального диалога компромисс. При этом всегда, какими бы коллизиями и 
дискуссиями ни сопровождалось развитие отрасли в регионе, вы пользо-
вались неизменным уважением и авторитетом, к вашему мнению прислу-
шивались все заинтересованные стороны»,- в этих словах председателя 
Федерации омских профсоюзов Сергея Моисеенко выражено общее мне-
ние присутствующих на заседании пленума и профсоюзных активистов, и 
руководителей предприятий.

Анна НИКОЛАЕВА.
Фото Василия МОЛОШНИКОВА.

ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

ПРЕДСТАВИТЕЛЬ ФОП  
В ЧИСЛЕ ДИПЛОМАНТОВ  

ВСЕРОССИЙСКОГО КОНКУРСА 
Исполком ФНПР подвел итоги фотоконкурса «Дорогие мои ве-

тераны», посвященного 70-летию Победы. Представлявшая Феде-
рацию омских профсоюзов фоторабота «Никто не забыт - ничто не 
забыто» Анатолия Рогозина (ПО «Полет») оказалась в числе особо 
отмеченных жюри конкурса. Её автору, Анатолию РОГОЗИНУ, будет 
вручен специальный диплом ФНПР. Наши поздравления!

В ЧЛЕНСКИХ ОРГАНИЗАЦИЯХ

Владимир Колесников (слева) и Александр Илюхин.
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В мониторинге приня-
ли участие более 70 процентов 
медучреждений. К сожалению, 
часть полученных материалов 
были формальны, содержали 
не конкретные ответы, за что, 
кстати, председатели перви-
чек, представивших такие дан-
ные, подверглись критике. И по-
лагаю, уже в следующий раз они 
отнесутся к такому поручению 
ответственнее. Впрочем, боль-
шинство профактива весьма се-
рьезно и продуманно подошли 
к делу. Поэтому общую карти-
ну президиум все-таки увидел. 
В частности, было отмечено, что 
благодаря совместной работе 
администраций учреждений и 
профактива реорганизация не 
вызвала в коллективах дестаби-
лизации, все медработники тру-
доустроены, профчленство при 
слиянии учреждений сохранено. 

Вместе с тем, несмотря на 
поиски путей сохранения уров-
ня оплаты труда и исполнения 
показателей «дорожной карты», 
результаты вышли неудовлетво-
рительные. Вопреки рекоменда-
циям Российской трехсторонней 
комиссии, требованиям прези-
дента и Министерства здравоох-
ранения России базовый оклад 
в структуре заработной платы 
большинства медучреждений 
региона составляет 30 процен-
тов и менее при рекомендуемых 

40-60. Еще один вывод - сохра-
нение уровня оплаты в текущем 
году не ниже прошлогоднего до-
стигается не фактическим уве-
личением размера оплаты тру-
да, а ростом нагрузки и высоким 
процентом внутреннего и внеш-
него совместительства. Име-
ет место снижение заработной 
платы у врачей - в городской 
больнице № 7, городской по-
ликлинике № 9, центре крови; 
средних медработников - в го-
родской больнице № 7, город-
ских поликлиниках № 4, 9, 10 и 
в центре крови; младшего мед-
персонала - опять же в город-
ской больнице № 7, городских 
поликлиниках № 4, 9 и в центре 
крови.

Уже давно вопрос оплаты 
труда находится на совместном 
контроле Министерства здра-
воохранения Омской области и 
отраслевой облпрофорганиза-
ции. Участвовавший в заседании 
президиума заместитель мини-
стра здравоохранения Сергей 
Толкачев дал очередные пояс-
нения по этому поводу. В част-
ности, он сообщил присутству-
ющим, что в течение прошлого и 
текущего года Минздравом в об-
ластную профорганизацию было 
представлено несколько вари-
антов дополнений и измене-
ний в Положение об оплате тру-
да. С 1 января текущего года на 

50 процентов увеличен базовый 
оклад. В настоящее время гото-
вится дополнение к продленно-
му до 2017 года двухстороннему 
отраслевому соглашению. А на 
2015 год с Министерством здра-
воохранения России согласо-
вана корректировка «дорожной 
карты» с сохранением уровня 
оплаты труда 2014 года. Зам-
министра заверил профактив о 
продолжении совместной рабо-
ты по совершенствованию уров-
ня и структуры оплаты труда, что 
и зафиксировано в принятом по-
становлении.

На президиуме было также 
отмечено, что проблемы опла-
ты труда отрасли были главны-
ми темами VI съезда отраслево-
го профсоюза и внеочередного 
съезда Национальной медицин-
ской палаты (г. Москва, июнь 
2015 г.). Поэтому в постановле-
нии президиума в полной мере 
нашли отражение вопросы по 
контролю профактива за их ре-
шением.

Кроме того, президиумом 
назначена дата проведения III 
пленума облпрофорганизации с 
организационным вопросом со-
зыва внеочередной профсоюз-
ной конференции на 13 августа 
2015 года.

Людмила ЯКОВЛЕВА,  
помощник председателя  

облпрофорганизации РЗ РФ.

Объединенная профоргани-
зация муниципальных предприя-
тий, возглавляемая Ниной Давы-
довой, существует уже десять лет. 
Входят в неё 87 человек, что со-
ставляет практически три четвер-
ти всех занятых на предприятиях. 
Коллективный договор был заклю-
чен 1 января нынешнего года и рас-
считан на период до конца 2017-го.

Заседанию президиума об-
кома профсоюза предшествова-
ла выездная проверка на месте его 
постоянных комиссий по социаль-
но-экономической и правовой за-
щите, финансовой и комиссии по 

внутрисоюзной работе. Эта про-
верка подытожила, что колдоговор 
составлен грамотно и в нём пред-
усмотрены основные коллизии 
взаимоотношений работодателя и 
трудового коллектива. Так, поло-
жениями договора закреплен тот 
факт, что этот документ является 
основой для заключения трудовых 
договоров и контрактов с работ-
никами, закреплено в его тексте 
и обязательство работодателя по 
согласованию с профкомом воз-
можной ликвидации структурных 
подразделений, полной или ча-
стичной приостановки производ-

ства по инициативе работодателя, 
а также других мероприятий, вле-
кущих за собой сокращение рабо-
чих мест.

О том, что положения колдо-
говора на муниципальных пред-
приятиях ЖКХ Азовского райо-
на исполняются в полном объеме, 
свидетельствует то обстоятель-
ство, что за последние три года (то 
есть за время действия предыду-
щего договора) жалоб со стороны 
работников нет. Не зафиксирова-
но и случаев задержки заработной 
платы, которая согласно Положе-
нию об оплате труда, являющему-

ся приложением к колдоговору, вы-
плачивается два раза в месяц - не 
позднее 30 числа текущего меся-
ца и 20 числа следующего меся-
ца. При этом для работников, заня-
тых на производстве с вредными и 
опасными условиями труда, пред-
усмотрены доплаты к тарифной 
ставке (окладу), установленные за-
конодательными и иными норма-
тивными актами. Кстати, на пред-
приятиях создана совместная, из 
представителей работодателя и 
работников, комиссия по охране 
труда.

Таким образом, выездная 
проверка комиссий обкома проф-
союза подтвердила, что между 
сторонами социального партнер-
ства на муниципальных предприя-
тиях ЖКХ Азовского района суще-
ствует полное взаимопонимание 
и всестороннее взаимодействие. 
Это выражается, в частности, в 
том, что членам выборных профсо-
юзных органов, не освобожденным 
от производства, предоставляется 
время для выполнения обществен-
ных обязанностей с сохранением 

среднего заработка: председате-
лю профкома 14 часов в месяц, а 
членам профкома 7 часов в месяц.

Однако президиум областной 
профорганизации отметил и су-
ществующие недоработки при со-
ставлении колдоговора: так, в его 
разделе, посвященном оплате тру-
да, в качестве минимальной для 
дифференциации тарифных ста-
вок и должностных окладов работ-
ников признается тарифная ставка 
рабочих основных профессий 1-го 
разряда при работе в нормальных 
условиях в размере 3980 рублей, 
тогда как в отраслевом тарифном 
соглашении на 2014-2016 годы 
этот показатель с 1 января 2015 
года установлен в размере не ниже 
7860 рублей. Поэтому одним из 
решений президиума по рассмо-
тренному вопросу стала рекомен-
дация объединенному профкому 
привести минимальную месячную 
тарифную ставку в соответствие с 
отраслевым тарифным соглашени-
ем.

Глеб ЧЕРНЯК.

НЕ ДОПУСТИТЬ СНИЖЕНИЯ 
ЗАРПЛАТЫ

Одна из важных тем, рассмотренных  
на недавнем заседании президиума  
облпрофорганизации работников  

здравоохранения, была посвящена  
задачам первичных организаций  

профсоюза в условиях реформирования 
здравоохранения и изменений условий 

оплаты труда. Представленная  
информация была подготовлена по итогам 

мониторинга на 1 июня. Целью  
исследования являлись: получение  

объективных данных по реорганизации  
отрасли и уровню оплаты труда,  

выяснение компетентности и авторитета  
профсоюзного комитета, хода развития 

соцпартнерства, а также нас  
интересовало, как решаются проблемы 

здравоохранения в вышестоящих  
инстанциях законодательных  

и исполнительных органов области.

ПРИ ВСЕСТОРОННЕМ ВЗАИМОДЕЙСТВИИ
Недавнее заседание президиума областной профорганизации работников жизнеобеспечения  

наряду с прочими рассматривало также вопрос о практике работы администрации  
и объединенной профорганизации муниципальных предприятий «Производственное  

объединение коммунального хозяйства» и «Соцтепло» Азовского района в сфере  
совместного контроля над исполнением коллективного договора. Эта тема злободневна  

и познавательна в смысле обмена опытом всегда, поэтому мы предлагаем вашему вниманию 
краткий рассказ о том, как исполнение колдоговора происходит на предприятиях  

ЖКХ Азовского района.

КАК ИЗЛЕЧИТЬ 
«ИНФОРМАЦИОННУЮ 

СЛЕПОТУ»?

Участниками мероприятия ста-
ли лидеры профорганизаций работни-
ков автомобильно-дорожной академии, 
ОмГУ им. Достоевского, педагогиче-
ского университета, Омского филиала 
Финуниверситета при Правительстве 
РФ, Омского филиала Института мате-
матики СО РАН им. Соболева, Инсти-
тута развития образования Омской об-
ласти, Сибирского профессионального 
колледжа, Педагогического колледжа 
№ 1, Музыкально-педагогического кол-
леджа, Центра творческого развития и 
гуманитарного образования.

Участниками заседания были об-
суждены вопросы, посвященные роли 
профсоюзных организаций в системе со-
циально-трудовых отношений, проведе-
нию в первичных профсоюзных органи-
зациях собраний с единой повесткой дня 
«Итоги VII съезда профсоюза и 25-летие 
Общероссийского профсоюза образова-
ния», коллективному договору как спо-
собу защиты прав и интересов членов  
профсоюза. Особое внимание было уде-
лено профсоюзным социальным про-
граммам - в частности негосударствен-
ному пенсионному страхованию.

«Круглый стол» открыла замести-
тель председателя Омской област-
ной организации профсоюза работ-
ников народного образования и науки 
РФ Ирина Белоконь, участник III Меж-
регионального форума «Профсоюз-
ные вершины», посвященного пробле-
мам высшей школы, прошедшего в 
мае нынешнего года на Алтае. Она со-
общила об успешных практиках вза-
имодействия администрации вузов и 
профкомов, формирования положи-
тельного имиджа профсоюза.

О социальном партнерстве в об-
разовательных организациях в своем 
выступлении рассказала заместитель 
председателя ППО работников СибАДИ 
Светлана Донченко. Она поделилась 
информацией, полученной на семина-
ре по проблемам разработки и заклю-
чения коллективного договора в Ряза-
ни: «Коллективный договор не должен 
дублировать трудовое законодатель-
ство, в нем должны быть прописаны до-
полнительные обязательства сторон, 

и задача профсоюза - обеспечить как 
можно больше социальных благ для ра-
ботников».

Общая проблема, заботящая мно-
гие профсоюзные организации, - неже-
лание молодежи вступать в профсоюз. 
В том числе и по причине плохой ос-
ведомленности работников о деятель-
ности профсоюзной организации, её 
достижениях и заслугах. О способах 
повышения эффективности этой сто-
роны профсоюзной работы напомнила 
ведущий специалист по информацион-
ной работе облпрофорганизации Ека-
терина Саламатова: «Многим сегодня 
свойственна «информационная слепо-
та», когда уже примелькавшиеся, став-
шие привычными слова, изображения 
и звуки уже не вызывают никакой ре-
акции. Поэтому нужны новые формы. 
Необходимо активнее сотрудничать с 
внешними СМИ, которые в силу своего 
авторитета имеют большее влияние на 
общественное мнение».

В качестве примера создания по-
ложительного имиджа профсоюзной 
организации Екатерина Саламатова 
привела политику профсоюза образо-
вания в сфере пенсионного обеспече-
ния: «Негосударственный пенсионный 
фонд «Образование и наука», учреж-
денный профсоюзом работников на-
родного образования и науки РФ и Ми-
нистерством образования РФ, нацелен 
на то, чтобы наши пенсионеры могли 
влиять на размер своей пенсии через 
управление ее накопительной частью. 
И это действительно возможно благо-
даря высокой доходности фонда».

Подводя итоги работы «кругло-
го стола», все собравшиеся оценили 
пользу подобных встреч. Было выска-
зано предложение дополнительно про-
водить заседания для председателей 
первичек колледжей, учитывая специ-
фику среднего профессионального об-
разования.

Ирина БЕЛОКОНЬ,
заместитель председателя  

Омской областной организации 
профсоюза работников народного 

образования и науки РФ.

На днях состоялся «круглый стол» на тему  
«Эффективность деятельности первичных профсоюзных  

организаций образовательных учреждений среднего  
и высшего профессионального образования». 
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ХОРОШАЯ ДАТА

1996-й и 1997-й  -  годы активных действий профсоюзов. В декабре 1995-го  
Дума приняла долгожданный закон «О профессиональных союзах, их правах  

и гарантиях деятельности», а в январе 1996-го он вступил в силу. Закон, 
 естественно, был опубликован и в нашей газете, и не просто опубликован.  
В течение всего года юристы Федерации на страницах «Позиции» давали  

комментарии и консультации по применению нового закона,  
которым закреплялась независимость профсоюзов, давалось право осуществлять 

контроль за соблюдением трудового законодательства, проводить забастовки  
и иные коллективные акции в защиту интересов наемных работников. Митинги, 

пикеты, голодовки и так шли по всей стране - экономическая ситуация была  
накалена до предела. Особенно активно и организованно выступали педагоги,  

не получавшие зарплаты длительное время и окончательно потерявшие терпение.  
Наши корреспонденты подробно освещали ситуацию  

в отрасли и борьбу учителей за свои права.

КОНКУРС ПРОФМАСТЕРСТВА

ДЕБЮТ ОКАЗАЛСЯ 
УДАЧНЫМ

Вот уже второй год подряд ОАО «ОПЗ им. Козицкого» становится организатором 
конкурса профмастерства по профессии монтажник радиоэлектронной  

аппаратуры и приборов. Как и в прошлый раз, за звание  
«Лучший по профессии» боролись представители трёх предприятий -  

ОАО «ОНИИП», ОАО «ОмПО «Иртыш» и хозяев мероприятия, -  
а организаторами конкурса выступили работодатели и профкомы.

Наталья ПИСКАЛЁВА, 
начальник БТЗ цеха № 17, ПО «Иртыш»:

- Все участники, бесспорно, молодцы - каждый из них старался вы-
полнить свою работу не только быстро, но и, что немаловажно, качествен-
но. Что касается самого мероприятия, стоит отметить, что недостатки про-
шлого года принимающей стороной были учтены, и в этот раз всё прошло 
на более высоком уровне. Коллектив завода им. Козицкого в деле органи-
зации конкурсов профмастерства, можно сказать, пока новичок - прово-
дит это мероприятие всего второй раз после очень длительного переры-
ва, поэтому, уверена, следующее соревнование станет еще на ступеньку 
выше по уровню организации. Но уже сейчас можно сказать, что для заво-
да им. Козицкого конкурсы профмастерства - это вновь зарождающаяся 
хорошая традиция. 

Одной из изюминок состязания этого года стало то, что среди восьми конкурсантов 
был один представитель сильной половины человечества - участник от завода им. Козицко-
го Максим Кочнев. Кроме того, его стаж пока не дотягивает и до года. Оба эти факта доба-
вили конкурсу интриги: было интересно, что же в конечном итоге победит - женская усид-
чивость и кропотливость или мужской основательный подход к делу, опыт или свойственная 
новичкам удачливость.

Результатами теоретической части, с которой традиционно начались соревнования и 
на которую отводилось всего 30 минут, конкурсная комиссия была приятно удивлена. Боль-
шинство участников набрали более 80 баллов из 90 возможных. А дебютант Кочнев отли-
чился тем, что заработал максимальное количество очков за выполнение теста. 

Едва переведя дух после первого этапа, конкурсанты приступили к выполнению прак-
тической части, где монтажникам нужно было спаять все необходимые элементы платы, 
опираясь на заранее подготовленные чертежи. Согласно регламенту соревнований при не-
обходимости разрешалось пользоваться своими приборами и инструментами. Норматив-
ное время на исполнение поставленной задачи составило 1 час 20 минут.

По окончании пайки и после промывки плат участникам дали возможность ещё раз са-
мим осмотреть и оценить свою работу, проанализировать, всё ли выполнено верно, все ли 
детали на месте, а затем передать готовые изделия на суд ОТК. К слову, высший балл за ка-
чество работы снова оказался в копилке Кочнева.

Совещание членов комиссии по итогам конкурса было довольно долгим и прошло в 
большом напряжении для конкурсантов: несомненно, они старались выложиться по макси-
муму, и потому каждый был достоин взойти на пьедестал почёта.

Но вот наконец итоги подведены, баллы подсчитаны, и наступает момент оглашения 
результатов. «Бронзу» завоевала представительница ПО «Иртыш» Анастасия Бурханова, 
«серебро» в свою копилку личных достижений добавила также работница «Иртыша» Бакыт 
Тультаева. Победителем, что к концу конкурса было уже не удивительным, стал новичок со-
стязаний Максим Кочнев.

Каждый участник получил от организаторов ценный подарок, а члены конкурсной ко-
миссии рекомендовали всем призёрам повысить квалификационный разряд.

Дарья АНТОНОВА.
Фото автора

«Оборвалась нить долготерпения» - так 
назывался материал о трехдневной предупре-
дительной забастовке педагогов области, вы-
шедший в декабре 1996 года: 

«Этому шагу отчаяния и безысходности ра-
ботников образования предшествовала их мно-
гомесячная борьба за отстаивание своих закон-
ных прав.  Она шла по восходящей. Власти упорно 
не желали не только что-либо изменить в нынеш-
нем состоянии нищенского существования учи-
тельства, но и откровенно всячески пытались уйти  
от решения наболевшего вопроса. При этом они 
бесстыдно и преднамеренно  давили на совесть и 
профессиональный долг учителей, якобы занима-
ющихся излишней возней во вред учебному про-
цессу...

...- Каких-то особых требований мы не выдви-
гаем. Финансирование школы по всем статьям - 
это, согласитесь, элементарная норма, а не при-
хоть учительского коллектива... Мало того, что мы 
вот уже на протяжении многих месяцев живем без 
копейки, не получая заработной платы, но и сама 
школа пребывает нынче в весьма плачевном со-
стоянии. Нет наглядных пособий, элементарного 
технического оснащения, даже мела и того нет».  

А в январе 1997-го «Позиция» писала уже о следующей и более масштабной акции 
работников образования в материале «Терпение - гарантия поражения»:

«...Всероссийская забастовка работников образования - очередной шаг в его защиту. 
Несмотря на многочисленные обещания, которые каждый раз давались после выступления 
педагогов в защиту своих прав, ситауция в отрасли продолжала и продолжает  ухудшаться.

С каждым месяцем возрастает долг по зарплате. На начало 1997 года он составил  по 
России 6,5 трлн рублей. Учителя по полгода, а то и более работают, не получая за свой труд 
ничего. Работают в условиях, когда нет средств даже на приобретение самой необходимой 
методической литературы, когда разрушается материальная база учреждений образования. 
А что дальше? ..

...По призыву отраслевого ЦК профсоюза в минувший понедельник к активным действи-
ям приступили 11 тысяч коллективов работников учреждений образования страны. В Москве 
13 января было проведено пикетирование Дома правительства, в котором участвовала и де-
легация нашей области...

... А в Омске в этот день на площади у СКК «Иртыш» состоялся митинг в поддержку Все-
российской акции, а также забастовки 437 коллективов сельских педагогов». 

К концу года ситуация практиче-
ски не изменилась. Из материала «Пра-
вительство пикетчиков проигнорирова-
ло»:

«... Несмотря на все обещания и за-
верения правительства, выдвинутые тогда 
(13 января. - Прим.) требования не выпол-
нены. Задолженность по заработной плате 
в целом по России возросла более чем на 2 
трлн рублей и составила 9,5 трлн. Финан-
сирование расходов за 10 месяцев 1997 
года на образовательные учреждения си-
стемы Минобразования РФ из федераль-
ного бюджета составило лишь 75,2 про-
цента от предусмотренных федеральным 
законом плановых назначений...

...Правительство навязывает педа-
гогам и всему обществу очередной этап 
реформ, пытаясь доказать при этом, что 
денег в образовании достаточно, но их не-
рационально расходуют. 

Естественно, такая постановка вопроса не могла не вызвать реакцию возмущения и не-
годования со стороны работников образования. И вот 5 декабря их представители из 35 реги-
онов страны вновь собрались в Москве, чтобы в рамках Всероссийской акции протеста выста-
вить пикет у Дома правительства и вновь выдвинуть свои справедливые требования...

...Участники Всероссийского пикета работников образования направили обращение в 
адрес президента, в котором призывают высшее должностное лицо государства и гаранта 
Конституции РФ потребовать от исполнительной власти как в центре, так и в регионах неукос-
нительного выполнения принятого решения о сроках погашения дологов по зарплате, пред-
принять фактические шаги по наведению «порядка во власти», предложить правительству 
временно отложить реформирование системы образования России, а рассмотреть вопрос 
стабилизации положения в нем».

ЕСТЬ МНЕНИЕ

Организаторы конкурса и его победители.

Рубрику ведет Елена КУКОБА.
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ВО ВСЕМ 
ВИНОВАТЫ… ДЕТИ
Отнюдь не зарплата главное для сто-

личного педагога. Результаты городского 
соцопроса на тему учительских проблем по-
казали: «живем неплохо» и «живем средне, 
хватает на самое необходимое» - эти отве-
ты набрали примерно по 40% голосов. Даже 
серьезно подточенная инфляцией послед-
них месяцев средняя зарплата московского 
педагога - 70 тысяч рублей (по данным Де-
партамента образования). Главная пробле-
ма для учителей - «неправильные дети». 42% 
опрошенных назвали основной помехой эф-
фективности учебного процесса «недоста-
точный уровень общей культуры учеников», 
и чуть меньше - «недостаточный уровень» их 
интеллектуального развития.

В то же время, отвечая на вопрос, какие 
качества должны быть присущи современно-
му хорошему учителю, свыше 90% опрошен-
ных назвали «умение ясно излагать трудный 
материал», «свободную ориентацию в препо-
даваемой дисциплине», «умение найти под-
ход к ученикам». При этом педагоги любят 
свою профессию: 77% выбрали ее из-за лич-
ных склонностей, способностей, интереса к 
педагогической деятельности и воспитанию.

А еще педагоги стремятся к карьер-
ному росту - свыше 60% на вопрос о жела-
нии делать карьеру отвечают положитель-
но. Но только расти «вверх» получится лишь 
у считанных единиц. Структура столичной 
системы общего образования представля-
ет собой пирамиду: учителей в городе - де-
сятки тысяч, директоров учебных заведе-
ний - сотни, а руководитель департамента 
- всего один. Но вертикальная карьера - не 
единственный вариант карьерного роста.

По мнению доцента кафедры управле-
ния проектами Московского городского пе-
дагогического института Сергея Весмано-
ва, карьера для учителя - это не должностной 
рост, это рост профессиональный, горизон-
тальная карьера. Тем более что вертикаль-
ная для большинства невозможна. Поможет 
в этом специалисту разработанная авторами 
опроса методика - «карьерный навигатор»: 
одностраничный документ, в котором обо-
значаются карьерные пожелания педагога, 
его планы на год, два или три, согласованные 
с руководителем. Туда же включаются планы 
повышения квалификации, профессиональ-
ной переподготовки, показатели, достиже-
ние которых учитель считает своей задачей.

ПООЩРЯТЬ ТЕХ, 
КТО РАСТЕТ

Идея навигатора была поддержа-
на профсоюзом и руководителями на за-
седании клуба директоров московских  
школ. В ходе реформы столичного обра-

зования многие чисто административные 
учреждения - окружные управления, мето-
дические советы и т. п. - были упраздне-
ны, а их функции частично перешли к обще-
ственным объединениям - советам дирек-
торов и городской профсоюзной органи- 
зации.

- Сейчас у нас есть только два  
официальных способа горизонтальной ка-
рьеры педагога - аттестация и присвое-
ние квалификационной категории, но их 
явно недостаточно, - объясняет предсе-
датель Московской городской организа- 
ции Общероссийского профсоюза обра-
зования Марина Иванова. - Так, наличие  
у учителя первой или высшей квалифика-
ционной категории носит сейчас массо- 
вый характер, в одном из округов таких 
учителей оказалось 90%, то есть допол-
нительную оплату за квалификацию не по-
лучают только 10% работников. Для гиб- 
кого регулирования каждой школе нуж-
но разработать более сложную градацию: 
учитель-методист, учитель-исследователь, 
руководитель проектной деятельнос- 
ти и т.д.

Ступень в такой градации означа-
ет определенный размер стимулирующих 
надбавок к зарплате, а положение об этих 
надбавках каждое учреждение теперь раз-
рабатывает самостоятельно. Так, на сме-
ну некогда единой тарифной сетке в сто-
личной системе образования могут прий-
ти шкалы стимулирующих надбавок, свои в 
каждом учреждении и адекватно отражаю-
щие его специфику.

По словам директора центра образо-
вания № 2006 Веры Илюхиной, в ее учреж-
дении это уже частично внедряется. В цен-

тре образования работают всего 200 со-
трудников (около 130 педагогов). Зарпла-
ты здесь - более 80 тысяч рублей у учителя 
и более 65 тысяч у воспитателя дошкольно-
го отделения.

- Как руководитель, я заинтересова- 
на в том, чтобы сотрудники профес-
сионально росли, - говорит Вера Илюхи-
на. - В нашем учреждении восемь педаго- 
гов защитили кандидатские диссертации, 
и это можно только приветствовать. Кур- 
сы повышения квалификации, участие в пе-
дагогических конференциях, публикации - 
все это и есть горизонтальная карьера пе-
дагога.

О похожей системе «Солидарности» 
рассказала директор московской школы  
№ 1455 Галина Шевякова: «Опубликовал 
статью в профессиональном издании, вы-
ступил на педагогической конференции, 
повышает свою квалификацию на курсах - 
все это мы оцениваем».

Впрочем, есть и препятствия: ряд 
опрошенных директоров сообщили, что 
не разделяют данного подхода и считают 
возможным премировать учителей только 
на основании результатов, показываемых 
учащимися. При этом директора ссыла-
лись на московские «Рекомендации по раз-
работке систем оплаты труда работников 
государственных образовательных учреж-
дений». И хотя это всего лишь рекоменда-
ции, многими руководителями приведен-
ный в них список оснований для назначе-
ния стимулирующих выплат воспринимает-
ся в качестве обязательного. А там - только 
достижения учеников. Либо премия работ-
нику, если тот привлек в школу внебюджет-
ные средства.

В ПРЕДЕЛАХ
ФИНАНСОВЫХ 

ВОЗМОЖНОСТЕЙ
Опрос, проведенный «Солидарностью» 

за пределами Москвы, показал: возможно-
сти для стимулирования горизонтальной ка-
рьеры учителя невелики.

- С зарплатами учителей ситуация у 
нас нормальная, - рассказывает предсе-
датель Федерации профсоюзов Республи-
ки Хакасии Любовь Барабанова. - Выплачи-
вают вовремя, уровень зарплат доведен до 
норматива, установленного указом прези-
дента России. Но достигнут этот уровень за 
счет интенсификации труда, почти никто не 
работает только на одну ставку в 18 часов в 
неделю. Стимулирующие выплаты назнача-
ются в соответствии с критериями, которые 
каждое учреждение разрабатывает само-
стоятельно, но разнообразия здесь немно-
го. Придумывать еще что-то не получается, 
учитывая экономическую ситуацию, хотя, 
конечно, все заинтересованы в поощрении 
педагогов за их профессиональные успехи.

В Калининградской области главный 
инструмент стимулирования профессио-
нального роста педагога - надбавки за ква-
лификационную категорию. Причем над-
бавки эти остаются небольшими. В регионе 
действуют программы поощрения лучших 
педагогов на конкурсной основе. Как гово-
рит председатель областной организации 
Общероссийского профсоюза образова-
ния Ольга Титова, в этом году шесть чело-
век получат по 200 тысяч рублей из феде-
рального бюджета и 40 человек - по 50 ты-
сяч рублей из регионального бюджета.

Пермская программа стимулирования 
профессионального роста учителей включа-
ет в себя ежегодные выплаты. У некоторых 
учителей размер такой премии доходит до 
100 тысяч рублей.

- В хорошие годы объем финансирова-
ния этой программы составлял 80 млн ру-
блей, - поясняет председатель областной 
организации профсоюза образования Зоя 
Галайда. - Сейчас из-за сложной ситуации 
с бюджетом он несколько уменьшился, но 
главное, что программу удалось сохранить.

В региональном законе об образова-
нии предусмотрены также ежемесячные вы-
платы - по 2600 рублей учителям высшей ка-
тегории и по 1560 рублей педагогам, имею-
щим награды.

Более существенной является под-
держка вузовским работникам, ведущим на-
учную деятельность. При наличии публика-
ций в научных журналах, соответствующих 
определенным критериям, работник име-
ет право на ежемесячную выплату в 30 тысяч 
рублей, причем 10 тысяч выделяется из фон-
да оплаты труда вуза, а 20 тысяч - из краево-
го бюджета.

Сергей КОЗЛОВСКИЙ.

УЧИТЕЛЯМ 
НАШЛИ КАРЬЕРУ

НО ДЕНЬГИ НА НЕЕ ЕСТЬ НЕ У ВСЕХ

В Москве разработана методика обеспечения профессионального и карьерного роста 
для школьных учителей. «Солидарность» оценила перспективы ее реализации 

в столице и других регионах России.
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ОБЩЕСТВО

СОСЛОВИЯ
На днях фонд поддержки 

социальных исследований «Ха-
мовники» представил результа-
ты проекта «Социальная структу-
ра российского провинциально-
го общества». Этим проектом Си-
мон Кордонский, председатель 
экспертного совета фонда, орди-
нарный профессор НИУ «Высшая 
школа экономики», занимался бо-
лее пяти лет.

- Так много времени понадо-
билось потому, что работа осно-
вана на полевых исследованиях, 
а не на результатах опросов, - по-
яснил Кордонский. - Было прове-
дено более 30 экспедиций, полу-
чены оригинальные полевые ма-
териалы с описанием социальных 
отношений и социальной структу-
ры около 50 локальных сообществ 
на территории России. К тому же 
мы пытаемся публиковать наши 
работы и максимально доступ-
но рассказывать о них СМИ, а не 
складывать все результаты тру-
да в помойку научных журналов. И 
что же мы выяснили? Что у совре-
менных россиян почти отсутству-
ет самоидентификация с каким-
либо сословием.

- Со времен распада СССР 
сословная структура нашей стра-
ны действительно размылась, - 
согласился Михаил Виноградов, 
президент фонда «Петербургская 
политика». - Более или менее чет-
кая картина есть лишь относи-
тельно Москвы. Но в Москве лю-
дей традиционно делят по уров-
ню потребления. А как же осталь-
ная страна?

ДЕНЬГИ - 
НЕ ГЛАВНОЕ

Беседы показали, что мало 
кто из россиян размышляет над 
тем, какое место он занимает в 
структуре общества. Многие из 
опрошенных пытались соотне-
сти себя с уже не существующи-
ми «классами» советского об-
щества: рабочими, крестьяна-
ми и служащими. Однако даль-
нейшие расспросы показали, что 
все-таки некоторая социальная 
структура в российской провин-
ции существует. Но место в этой 
структуре определяется далеко 
не доходом, как можно было бы 
предположить.

Как показало исследование, 
статус человека в обществе опре-
деляется следующими фактора-
ми, ранжированными по степени 
значимости:

1) влияние - общественный 
авторитет человека, далеко не 
всегда совпадающий с его офици-
альным статусом;

2) «клановая» принадлеж-
ность человека к родам, этниче-
ским группам, профессиональ-

ным, теневым или криминальным 
группировкам (корпорациям, кли-
кам, бандам и пр.);

3) власть - сословная при-
надлежность и официальный ста-
тус в системе органов публичной 
власти, в системе статусов бюд-
жетных учреждений, в местной 
экономике;

4) доход - реальные (вклю-
чая теневые) доходы, использу-
емые для достижения статусных 
целей.

Исследователи разделили 
население на две больших группы 
в зависимости от типа получения 
дохода: «рентное» и «активное». 
К «рентным» отнесли бюджетни-
ков, работающих пенсионеров и 
людей, обслуживающих различ-
ные государственные задачи: по-
литические, административно-
управленческие, социальные, хо-
зяйственные. То есть всех тех, кто 
получает деньги от государства 
или зарплату от крупного рабо-
тодателя. А «активным» названо 
население, зарабатывающее са-
мостоятельно, и так называемые 
«отходники» - уехавшие в мегапо-
лисы ради заработков.

Надо отметить, что значи-
тельная часть активного населе-
ния находится вне поля зрения 
официальных структур, а иногда 
и вовсе занимается теневым биз-
несом. Поэтому оно почти полно-
стью выпадает из поля зрения го-
сударства. Однако авторы иссле-
дования считают, что именно ак-
тивное население во многом спо-
собствует повышению благосо-
стояния общины (обеспечением 

своих семей) и заинтересовано в 
социальной стабильности. А ис-
точником социальной напряжен-
ности чаще становятся предста-
вители властей, то есть «служи-
вое» население.

СОЛИДАРНОСТЬ 
И КСЕНОФОБИЯ
Любопытно, но какой-то со-

циальной розни между «актив-
ным» и «рентным» населением  
не наблюдается. Впрочем, это 
несложно объясняется: предста-
вители двух этих двух групп на-
селения встречаются одновре-
менно даже в рамках одной се-
мьи, не говоря уж о более круп-
ных социальных структурах: про-
фессиональных, конфессио-
нальных или этнических группах,  
родах и кланах, корпорациях и 
кликах.

Более того, «рентное» и 
«активное» население часто 
объединяется в социально-
политическое целое. Как прави-
ло, цель этого - попытка добыть 
бюджетные средства. Объеди-
нившиеся люди стараются до-
казать властям, что в их насе-
ленном пункте остро не хвата-
ет каких-то ресурсов, и это чре-
вато природными, социальны-
ми или техническими катаклиз- 
мами. В попытках выбить бюд-
жетные средства население не 
стесняется преувеличивать мас-
штаб угрозы. И, по мнению ав-
торов исследования, таким об-

разом формируются «корпора-
ции жителей одного поселения, 
муниципального района или го-
родского округа, конкурирую-
щие между собой за выделение  
дополнительных бюджетных ре-
сурсов».

Конфликты чаще всего воз-
никают из-за наличия различ-
ных групп влияния, разделен-
ных по профессиональной де-
ятельности и интересам на ло-
кальные корпорации. Также кон-
фликтные ситуации возникают 
из-за стремления защититься от 
«пришлых» - например, из-за по-
становки на управление властны-
ми структурами приезжих руко-
водителей. Такую же неприязнь 
вызывает и открытие новых круп-
ных производств. Обслуживаю-
щий эти предприятия приезжий 
квалифицированный персонал 
нарушает социальную структуру 
местного сообщества и вызывает  
неприязнь.

ПРОВИНИЦИАЛЬНАЯ 
ЭКОНОМИКА. 

ТРАДИЦИОННЫЕ 
ПРАКТИКИ

Отсутствие принципиаль-
ных разногласий между «рент-
ным» и «активным» населением 
поддерживается многоукладнос-
тью хозяйственно-экономической 
жизни местных обществ. Спектр 
экономических практик, исполь-
зуемых в провинции, оказал-
ся крайне широк. Среди них есть 
очевидные:

- «Бюджетная модель». По-
лучатели средств бюджета в виде 
зарплат, пособий, пенсий могут 
составлять до половины и более 
занятого в местной экономике на-
селения.

- Занятость в сохранившем-
ся реальном секторе производ-
ства, транспорте, связи и сфере 
услуг. В этой занятости участву-
ют от четверти до половины насе-
ления.

- Малый бизнес. Как пра-
вило, это фермерство, про-
изводство услуг, торговля. В 
нем занято около 10% семей  
(зачастую в производство во-
влекаются даже несовершенно-
летние).

АРХАИЧНЫЕ 
ПРАКТИКИ

Однако наряду с «официаль-
ными» способами хозяйствова-
ния есть и более «древние» спо-
собы жизнеобеспечения. Они ис-
пользовались еще в дореволю-

ционной России, а затем были  
вытеснены всеобщей обязатель-
ной занятостью. Сейчас же об-
щество возвращается к старым 
практикам.

«В ходе исследования мы 
столкнулись со множеством прак-
тик, которые кажутся нам архаич-
ными. Но, тем не менее, они со-
ставляют основу жизнеобеспе-
чения для многих россиян», - за-
явил Юрий Плюснин, профессор  
НИУ «ВШЭ».

- Отходничество - способ 
жизнеобеспечения путем воз-
вратных трудовых миграций в 
промышленные центры. По дан-
ным исследования, к этому спо-
собу прибегают от 20% до 50% 
провинциальных семей. Причем 
во многих случаях зарабатывать 
в «большой город» едут те семьи, 
которые хотели или даже пыта-
лись построить малый бизнес на 
своей родине, но столкнулись с 
большим количеством бюрокра-
тических барьеров.

- Натуральное хозяйство-
вание, или «дачная экономи- 
ка»: самая древняя и самая на-
дежная модель жизнеобеспече-
ния. Личное подсобное хозяй-
ство, собирательство и промы-
сел (охота, рыбалка). Этот спо-
соб жизнедеятельности стал по-
пулярен после развала СССР и 
для многих россиян стал основой 
жизни.

«Одна из причин, по которой 
наше общество не ощутило эко-
номических санкций стран Запа-
да, заключается именно в том, 
что россияне привыкли к распре-
деленному образу жизни. То есть 
при наличии официальной рабо-
ты люди получают доходы еще и, 
к примеру, от подсобного хозяй-
ства», - считает Симон Кордон-
ский.

- Да, сегодняшние эконо-
мические реалии серьезно отли-
чаются от наших представлений, 
- подтвердила Светлана Барсуко-
ва, профессор НИУ «ВШЭ». - По-
левые исследования показыва-
ют, что исследования, основан-
ные на данных опросов, на са-
мом деле являются социальными 
муляжами. К примеру, есть по-
нятие «экономики дарообмена». 
Когда, скажем, сосед отдает вам 
два ведра клубники, потому что 
получил слишком большой уро-
жай. Согласно данным социоло-
гических опросов, лишь 30 - 40% 
населения участвуют в дарооб-
мене. А вот полевое исследова-
ние показывает, что в дарообме-
не участвуют почти 100% росси-
ян. И такая разница данных ради-
кально меняет представление о  
происходящем.

Окончание на с. 8.

ДВА ДОМА И ТРИ ДОХОДА
ОБРАЗ ЖИЗНИ РОССИЙСКОГО ПРОВИНЦИАЛА ОКАЗАЛСЯ СЛОЖНЫМ

Российская провинция живет совершенно своей жизнью, 
отличной от картинки, сложившейся у государства. Сообщества 

формируются в рамках исторических границ, а не в рамках 
административного деления. Влияние и клановая принадлежность 

для социального статуса человека оказываются гораздо важнее дохода. 
Да и сами доходы зачастую берутся из нескольких источников. 

Причем архаичные практики, вроде натурального хозяйства, 
иногда значимее заработной платы. 

Об этом «Солидарность» узнала из исследования 
«Социальная структура российского провинциального общества».

«А»-СПРАВКА
По мнению составителей исследования, в России следует гово-

рить именно о сословиях, а не о классах: в России экономика не рыноч-
ная, а ресурсная, и ей, говорят они, соответствует сословная социаль-
ная структура. При этом под «сословиями» подразумеваются «катего-
рии населения, созданные государством для справедливого распреде-
ления ресурсов».

Сословия в данной работе разделены:
а) на служивые (существующие по закону, в котором прописаны 

разного рода ограничения и преференции);
б) на обслуживающие, наследованные от СССР или вновь создан-

ные.
Таким образом, отношения взаимного обслуживания и обеспе-

чения, за которые члены сословий получают свои доходы (жалование, 
премии, зарплаты, пенсии, пособия), становятся базовыми для опре-
деления сословных связей. Дифференциация же сословного положе-
ния определяется уже сочетанием типа дохода и источника этого дохо-
да (госучреждение, рынок, бюджетная организация и пр.).

В итоге сословное положение граждан России задается двумя ко-
ординатами:

1) принадлежностью к определенному сословию (тип дохода);
2) тем, какое сословие гражданин обеспечивает/обслуживает (ис-

точник дохода).

СОСЛОВНЫЕ ГРУППЫ (КАТЕГОРИИ) ДОЛИ (%)

Власть (служивые сословия) 5

Народ (обслуживающие сословия) 66

Предприниматели (доходные сословия) 15

Маргиналы (внесословные группы) 13
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ЗАКОНОДАТЕЛЬСТВО

ПОЗИЦИ

НОВЫЙ ГОД - 
НОВЫЙ НАЛОГ

Бремя новых налогов на недвижимость 
отяготит российских собственников и пред-
принимателей аккурат перед новогодними 
праздниками - в виде платежек, рассчитан-
ных из кадастровой оценки имущества. Ранее 
для налогообложения использовали инвента-
ризационную балансовую стоимость для фи-
зических лиц и остаточную балансовую - для 
юридических лиц. Эти величины были гораз-
до ниже рыночной, особенно в Москве и бли-
жайших городах Подмосковья, где высокая 
рыночная цена, прежде всего, обусловлена не 
стоимостью сооружений, а их выгодным рас-
положением и подобными факторами. Када-
стровая стоимость как минимум сопоставима 
с рыночной, а в некоторых случаях, считают 
аналитики, существенно ее превышает.

Кадастровой называют стоимость объек-
та на рынке недвижимости согласно расчету Ка-
дастровой палаты. Со временем, в зависимо-
сти от колебаний на рынке, цена может менять-
ся. Например, если рядом построили завод, не-
движимость может подешеветь. Государствен-
ная кадастровая оценка должна проводиться 
не чаще одного раза в три года. Для Москвы, 
Санкт-Петербурга, а также Севастополя перио-
дичность оценки снижена до двух лет. Чаще раз-
мер налоговой базы изменяться не может.

Узнать кадастровую стоимость можно на 
официальном сайте Росреестра. Во вкладке 
«Сервисы» нужно перейти по внутренней ссыл-
ке «Справочная информация по объектам не-
движимости». Откроется анкета, где следует 
указать адрес недвижимости или кадастровый 
номер. После ввода данных и нажатия на кнопку 
«Сформировать запрос» появится информация 
об объекте вместе с кадастровой стоимостью.

Такие данные содержит и кадастровый 
паспорт объекта недвижимости. Правда, если 
документ был получен до 2012 года, графы 
«Стоимость» в нем, скорее всего, не окажется. 
Тогда нужно отправлять запрос в Росреестр.

(Подробнее о кадастровой и рыночной 
стоимости, а также о способах оспарива-
ния результатов оценки см. «Солидарность»,  
№ 16, 17, 2015 - «Росреестр и кадастровая 
собственность земли».)

Многие владельцы квартир, гаражей и 
подмосковных дач пока не подозревают, с ка-
кими суммами им предстоит регулярно рас-
ставаться за свои «имения». Так, уплата на-
лога за дачный дом может обойтись хозяе-
вам в несколько десятков тысяч рублей. В 
центре столицы рыночная стоимость объ-
ектов «старого» жилищного фонда превос-
ходит инвентаризационную иногда в 20 - 40 
раз. Эксперты считают, что владельцы таких 
квартир, даже при самой низкой налоговой 
ставке, заплатят по кадастровой оценке на-
лог в четыре - семь раз больший, чем ранее.

Пока же за стандартную двухкомнатную 
квартиру в высотном доме ее владелец упла-
чивает примерно 150 рублей налога - исходя 
из инвентаризационной балансовой стоимо-
сти. Дом площадью в 350 квадратов на участ-
ке в десять соток обходится ему немногим 
дороже - в среднем тысяча рублей в год.

Переходный период еще не завершен. 
Планируется, что все регионы нашей страны 
примут новую систему «поэтапно», в четыре 
года: с 2015-го по 2019 год.

В регулировании величины налога на 
имущество большую роль будут играть мест-
ные органы самоуправления, которым прави-
тельство доверило определять процент от ка-
дастровой стоимости жилья для выплаты вла-
дельцем в качестве налога. Диапазон ставок 
для физических лиц составит 0,1% - 2% от ка-
дастровой стоимости жилья. Для юридических 
лиц ставка налога достигнет 2% к 2018 году.

Для пенсионеров и отдельных катего-
рий льготников предусмотрено освобожде-
ние от уплаты налога - правда, только на один 
объект из всех, имеющихся в их собственно-
сти (жилых домов, квартир, комнат, гаражей, 
машино-мест, творческих мастерских). Льго-

ты могут получить Герои Советского Союза, 
ветераны войны, инвалиды I и II группы, лик-
видаторы аварии на ЧАЭС.

Негативные последствия нового на-
логообложения для населения, а также для 
малого и среднего бизнеса обсудили пред-
ставители Госдумы и эксперты на пресс-
конференции в «Интерфаксе» 4 июня.

- Россия, наряду с Америкой, занима-
ет лидирующие позиции по численности соб-
ственников в стране, - констатировала моде-
ратор мероприятия, вице-президент Между-
народной академии ипотеки и недвижимо-
сти (МАИН) Ирина Радченко. - Правда, аме-
риканцы, покупая недвижимость, знают, во 
сколько годовых она им обойдется. Что каса-
ется наших граждан - получается, они снача-
ла оформили в собственность квартиры, при-
ватизировали дачи после дачной амнистии, а 
теперь, в конце этого года, им придет рожде-
ственская весть, сколько это будет стоить.

Радченко призвала участников конферен-
ции уже сейчас узнавать стоимость своей не-
движимости, потому что с момента, когда пла-
тежки поступят на почту, будет выделен месяц 
на совершение платежей, а их оспаривание 
- очень сложная и дорогостоящая процедура.

Инвестиционная привлекательность мно-
гих объектов недвижимости из-за новой схемы 
налогообложения, как считает Радченко, се-
рьезно понизится: срок их окупаемости увели-
чится в среднем на три-пять лет. Инвесторам 
станет еще менее выгодно вкладывать сред-
ства в российскую недвижимость и производ-
ство, а закрытие западных рынков капитала уже 
сделало такую тенденцию печальным фактом.

ВЫЗОВЕТ 
НАПРЯЖЕННОСТЬ
Депутат Госдумы Иван Грачев, колле-

га Радченко по МАИН, назвал наибольшее 
зло, которым может обернуться внесение из-
менений в Налоговый кодекс. Массовый ха-
рактер кадастровой оценки приводит к зна-
чительному искажению стоимости объектов 
относительно их реальной рыночной цены, 
и как следствие это может вызвать повы-
шенную социальную напряженность. Грачев 
предупредил, что несовершенство методики 
кадастровой оценки спровоцирует коллапс 
судебной системы - из-за потока желающих 
оспорить стоимость налоговой базы.

Закон о новом налоге получил от экс-
пертов определение «рейдерский». Свою 
дурную славу он заслужил тем, что полномо-
чия вносить в списки объекты, подлежащие 
кадастровой оценке, предоставляются мест-
ным органам власти - то есть результаты все-
цело зависят от добросовестности высоко-
поставленных чиновников и губернаторов.

В некоторых регионах практика када-
стровой оценки уже введена. Грачев привел 
уже не редкий для России пример: владель-
цы двух похожих торговых центров в одном 
городе облагались налогами, которые отли-
чались друг от друга в десятки раз. Дело в 
том, что один из объектов был включен в ка-
дастровый список, а другой нет. Помимо того 
новый налог может стать причиной банкрот-
ства мелких и средних предприятий, считает 
депутат, а понижающие коэффициенты, за-

явленные правительством на первые четыре 
года, сгладят проблему, но не решат ее.

- Эта история с внедрением налога на не-
движимость начиналась лет пятнадцать назад, 
когда малограмотные люди, не знающие азов 
теории вероятности, пытались ввести налог - 
не понимая при этом, что рыночная стоимость 
по российскому закону является случайной ве-
личиной. В данном смысле, как в школе учили: 
если не умеешь работать со случайными вели-
чинами, нужно знать не только среднее значе-
ние, но и процент ошибки, который возможен 
при вычислении налога, - предостерег Грачев.

По оценке депутата, эксперимент с вы-
числением налога по кадастровой стоимости 
недвижимости будет производиться с по-
грешностью примерно в 300%.

Впрочем, Грачев полагает, что у «силь-
ных» представителей бизнес-сообщества 
найдется возможность договориться с мест-
ными властями. Крупным предпринимате-
лям, вероятнее всего, будет сделана поблаж-
ка, в отличие от их менее успешных коллег - 
«слабых» представителей бизнеса.

ХОТЕЛИ КАК ЛУЧШЕ
После разгромной критики со стороны 

Грачева выступил один из соавторов законо-
проекта, первый заместитель председателя 
ГД по бюджетам и налогам Сергей Катасонов. 
В оправдание своего продукта он сказал, что 
кадастровый принцип расчета налога на иму-
щество для справедливого и более равномер-
ного исчисления налога на субъекты экономи-
ческой деятельности и население абсолютно 
верен. Тем не менее депутат тоже перечислил 
немало недостатков системы.

- Основной проблемой при исчислении 
налога на имущество от кадастровой стои-
мости является качество определения непо-
средственно кадастровой стоимости, что вы-
зывает массу вопросов и обращений в суд, 
- признал Катасонов и выразил сожаление по 
поводу того, что вводится закон «единовре-
менно, волевыми решениями», а не плавно и 
равномерно, как необходимо.

Корректировки требует и «резкая дис-
пропорция в налогообложении между платель-
щиками разных субъектов». Как считает депу-
тат, решить проблемы можно на уровне субъек-
та РФ и конкретного муниципального образо-
вания - за счет установления ставок и льгот для 
разных категорий. Однако законодательные и 
исполнительные органы власти субъектов РФ и  
муниципальных образований, как правило, та-
кую возможность не используют, что «требует 
соответствующих административных выводов»:

- Нужно, чтобы каждое министерство эко-
номического развития субъекта защитило ре-
зультат, который они получат на своих терри-
ториях, результат этот должен быть разумным. 
Политика такова: чем более слабая подготовка 
у губернатора, тем лучше, поскольку его зада-
ча не развитие территории, а распределение 
средств федерального бюджета. Чем менее 
подготовлен губернатор, тем легче с ним дого-
вориться. Из-за того, что таких большинство, 
во всех субъектах должна быть проведена ра-
бота по защите ставок налога на имущество.

Ирина Радченко, резюмировала высту-
пление Катасонова словами: «Хотели как луч-
ше, а получили как всегда».

ВЫСТУПИЛИ «ЗА»
В защиту закона выступили замести-

тель председателя комитета Госдумы по 
ЖКХ Александр Сидякин и министр эколо-
гии и природопользования Московской об-
ласти Александр Коган, которые, как пошу-
тила Радченко, «оба Александры, оба члены 
«Единой России», как клешнями», охватили 
круг участников (сидели по краям).

Вначале слово предоставили Сидякину. 
Он рассказал, что если внедрять данный за-
кон разумно, а это во многом зависит от реги-
онов, то можно существенно улучшить эконо-
мику. Зампредседателя комитета ГД сообщил, 
что не станет с трибуны «Интерфакса» призы-
вать к отмене закона, как это сделал Грачев.

Коган, которого Радченко объявила 
представителем чиновничества, сказал, что 
его ответ, коль скоро это ответ чиновника, бу-
дет очень точен:

- На данную тему проводилось множество 
круглых столов и встреч экспертного сообще-
ства. Система должна быть справедливой. Бо-
роться за отмену нового налога означает пред-
ложить что-то другое. Нужно совершенство-
вать этот. Вспомните, сколько платят владельцы 
элитного дома на Рублевке! Естественно, граж-
дане, не обладающие такой дорогостоящей 
собственностью, будут платить в разы меньше.

Министр заявил, что «запутались уже 
все, и налог на недвижимость выравнивает 
ситуацию»:

- Я могу привести огромное количество 
примеров даже у нас в Московской области, 
когда рыночная стоимость одна, инвентари-
зационная - другая, кадастровая - вообще 
третья. При расчете налога на имущество ис-
пользуются совершенно разные принципы. 
Получается, что люди не согласны с банков-
ской оценкой, а оценка по инвентаризаци-
онной стоимости их, значит, устраивает. Где 
тут справедливость? Идеальной картины до-
стичь можно, но не в наших условиях.

Он рассказал, что в Московской области 
была проведена массовая оценка кадастро-
вой стоимости, после чего люди шли в суды 
и оспаривали оценку своего имущества. Та-
ких судов в области прошло чуть менее тыся-
чи за два года, но хотя такое явление поло-
жительным не назвать, нужно, по мнению Ко-
гана, продолжать внедрение нового налога.

ЭТО ПРОФАНАЦИЯ
Руководитель комиссии по кадастровой 

оценке и оспариванию кадастровой стоимо-
сти Общественного совета при Росреестре 
Алексей Каминский назвал процедуру оспа-
ривания кадастровой стоимости в большин-
стве своем профанацией. Формально она 
есть, но людям и бизнесу бесполезна.

Давление со стороны представите-
лей органов государственной и муниципаль-
ной власти усиливается. Комиссии и суды 
все реже принимают решения снизить некор-
ректно определенную величину кадастровой 
стоимости до ее реального рыночного уров-
ня. Выход Каминский видит в новом порядке 
формирования комиссий - в их составе долж-
но быть по четыре представителя професси-
ональных сообществ и по три представителя 
органов власти. Такой нормативный акт был 
подготовлен Минэкономразвития в октябре, 
но до сих пор не принят. Сейчас комиссия со-
стоит из трех представителей органов вла-
сти и одного представителя профессиональ-
ного сообщества. Безусловно, присутствует 
административное давление, и комиссии от-
казывают жалобщикам. Каминский зачитал 
один отказ: «В связи со сложной социально-
экономической ситуацией и необходимостью 
сохранения бюджетных средств - отказать».

От обрисованных участниками конферен-
ции перспектив корреспонденту стало тоскли-
во, хотя обладание загородным особняком или 
квартирой в центре Москвы - не его случай.

Анастасия ЮШКЕВИЧ.

«А ПОУТРУ ОНИ ПРОСНУЛИСЬ…»
ПОСЛЕДСТВИЯ ВВЕДЕНИЯ НОВОГО НАЛОГА ОБСУДИЛИ ДЕПУТАТЫ И ЭКСПЕРТЫ

Новый налог на недвижимость - исходя из ее кадастровой стоимости - россиянам придется платить уже с января 2016 года. 
Причем как предприятиям, так и населению. В список попадут дома, квартиры, дачи и даже гаражи. 

Учитываться будут их размер, расположение, состояние, другие параметры. Решать, вносить ли в список объектов, 
подлежащих кадастровой оценке, то или иное здание, доверено местным властям. Депутаты от «Единой России» полагают, 

что только таким способом можно достичь справедливости. Эксперты же называют закон «рейдерским» 
и прогнозируют судебный коллапс. Корреспондент «Солидарности» разбирался в нюансах.

«А ПОУТРУ ОНИ ПРОСНУЛИСЬ…»
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Окончание. 
Начало на с. 6.

НОВЫЕ 
ПРАКТИКИ

Исследователи сумели обнаружить и 
новые практики жизнеобеспечения. В не-
которых случаях в этих практиках участву-
ет почти все местное население.

- «Гаражная экономика» - теневые, 
незарегистрированные диверсифици-
рованные производства товаров и услуг, 
сконцентрированные в гаражных коопе-
ративах. Особенностью этого вида жиз-
необеспечения является то, что «гараж-
ная экономика» распространена исключи-
тельно в городах, и не только малых, но и 
областных.

«В гаражах производят все: от авто-
мобилей до обуви и мебели… Даже де-
тей», - высказался Юрий Плюснин.

- К примеру, сейчас в Ульяновске в 
гаражах производится до 30% остеклен-
ных рам, - говорит Кордонский. - Еще тра-
диционные для «гаражной экономики» 
продукты - водка, автомобильные детали. 
Вы удивитесь, но многие торговые мар-
ки, которые мы считаем иностранными, 
на самом деле имеют гаражное происхо-
ждение.

Но настоящим открытием для иссле-
дователей стало выявление так называе-
мых распределенных мануфактур.

- С распределенными мануфакту-
рами мы впервые столкнулись в Воро-
нежской и Волгоградской областях. Про-
водя анализ и выясняя уровень зара-
ботных плат, мы сначала не понимали,  
как удается выживать людям. А потом вы-
яснили, что несколько районов занима-
ются одним и тем же промыслом - про-
изводством изделий из козьего пуха.  
Степень вовлеченности в процесс -  
100%. Степень рефлексии по этому пово-
ду - 0%.

- «Распределенные мануфактуры». 
Они регулируются только рыночными ме-
ханизмами и в некоторых случаях являют-
ся теневой деятельностью. В них вовлече-
на значительная часть семей населенно-
го пункта (иногда большинство). Все они 
заняты производством специализирован-
ных видов товаров из местного, нередко 
уникального, сырья. Большинство домо-
хозяйств специализируются на выполне-
нии отдельных операций производствен-
ного цикла. Преобладает ручной труд в ку-
старных (домашних) условиях. Значитель-
на доля наемного труда среди родствен-
ных семей.

Для того чтобы выяснить механизм 
деятельности мануфактуры, авторы ис-
следования даже «меняли профессию» и 

ГХК «БОР» 
ЗАДОЛЖАЛ 

РАБОТНИКАМ 
28 МЛН РУБЛЕЙ

По состоя-
нию на середи-
ну июня горно-
химический ком-
бинат «Бор» дол-
жен своим работ-
никам 28 млн ру-
блей. В тот день 
люди ожидали по-
лучить зарплату за 
май, однако день-
ги в срок выда-
ли только 150 со-
трудникам из почти 2 650. По словам предсе-
дателя профкома Сергея Матвеева, 11 июня 
была выплачена зарплата за апрель и аванс 
за май.

Проблемы начались у «Бора» в связи с 
отменой поставок продукции в КНР и прекра-
тившимся поступлением денег от управляю-
щей компании «Кристель».

ПРОФСОЮЗНЫЙ 
ФОРУМ 

НА САММИТЕ 
БРИКС

В Уфе в рамках VII саммита БРИКС прой-
дет профсоюзный форум стран-участниц. Ме-
роприятие запланировано на 9 июля в Доме 
профсоюзов. На встрече профсоюзная де-

легация обсудит с 
главами государств 
ряд социально-
значимых вопро-
сов.

От России 
на форуме вы-
ступят председа-
тель ФНПР Миха-
ил Шмаков и заме-
ститель председа-
теля Правительства 

РФ Ольга Голодец. Принятую по итогам рабо-
ты декларацию вручат представителям стран, 
участвующих в саммите.

На сайте «Солидарности» будет вестись 
текстовая онлайн-трансляция с профсоюзно-
го форума.

МИНТРУДА 
ВЫСТУПИЛО 

В ПОДДЕРЖКУ 
МАТЕРИНСКОГО 

КАПИТАЛА
Глава Мин-

труда РФ Мак-
сим Топилин 
призвал прод-
лить програм-
му материнско-
го капитала по-
сле 2016 года. 
Об этом он ска-
зал на селектор-
ном совещании 
в Правительстве 
РФ. По его мне-
нию, это обе-
спечит рождение 
вторых детей в 
когорте женщин 
от 30 до 40 лет: «Там еще потенциал, на мил-
лион человек будет расти число женщин, и 
там потенциал на вторых детей тоже есть», - 
уточнил Топилин.

Эта форма господдержки семей была 
введена 1 января 2007 года и начинала дей-
ствовать при рождении или усыновлении вто-
рого, третьего и последующих детей, имею-
щих российское гражданство. Материнский 
капитал в 2015 году составил 453 026 рублей. 
По данным ПФР, на конец мая более 6 млн 
российских семей получили соответствую-
щий сертификат. Почти половина уже распо-
рядилась этими средствами.

Юлия РЫЖЕНКОВА.

«А»-СПРАВКА

ДВА ДОМА 
И ТРИ ДОХОДА

ПРОФИНФО

устраивались работать по найму на рын-
ках, где концентрируется продукция ма-
нуфактур. Примерная схема работы ману-
фактур представлена в справке.

- Мы выяснили, что в Лабинске в «ме-
ховом бизнесе» участвуют около 7 - 10 ты-
сяч семей, - пояснил Кордонский. - Это 
примерно половина жителей города. Бо-
лее того, помимо меха и изделий из ко-
зьего пуха в распределенных мануфакту-
рах производят и сбывают огурцы, лес, 
рыбу. Оценить объем производства в этих 
мануфактурах сложно.

Таким образом, многообразие прак-
тик жизнеобеспечения создает особую 
экономическую структуру, совершенно 
невидимую для государства.

ПОПРОБУЙ 
ПОЙМАЙ

Как выяснилось, архаичны в нашем 
социуме не только экономические прак-
тики. Но и практики освоения террито-
рии. Исследование показало, что местные 
общества не привязаны к существующе-
му административно-территориальному 
делению на поселения, муниципаль-
ные районы, городские округа. Сообще-
ство определяется совсем другими веща-
ми: историческими связями, социально-
политическими факторами и экономиче-
скими практиками. То есть территория со-
общества может как совпадать с админи-
стративными границами, так и быть мень-
шей по размеру. Или, наоборот, объеди-
нять несколько районов. При этом есть не-
мало примеров того, как границы сохра-
няют связь с уездным делением импер-
ских времен и с более древними граница-
ми (этноплеменными).

Таким образом, распространенная 

практика исследований в границах ад-
министративного деления непоказатель-
на и не дает достоверной картинки отно-
сительно жизни сообщества. Кроме того, 
Россию и внутри сообщества не так-то 
просто «поймать». Россиянам тысячеле-
тиями присуща практика жизни «на два 
дома». У представителей всех сословий 
было по два жилища: основной дом и зи-
мовья, лесные избушки, летние дачи, лет-
ние и зимние стойбища, схроны и т.п. Сей-
час же у многих разбогатевших граждан 
может быть и по три дома, и по пять. Со-
ответственно, этого человека могут опро-
сить несколько раз, или не опросить во-
все.

Исследователи отметили, что для 
России характерны:

а) разбегание по пространству стра-
ны и непостоянство обитания;

б) приливно-отливный характер за-
селения отдельных территорий.

- Около 60 млн горожан выезжают  
в провинцию на дачи, - пояснил Плюс-
нин. - И около 15 - 20 млн становятся «от-
ходниками», то есть приезжают на зара-
ботки в крупные города. Сейчас мы на-
блюдаем очередной отток населения из 
глубинки. И это не первая волна. Через 
некоторое время все опять потянутся «об-
ратно к природе». Нет повода для пережи-
ваний.

В общем, портрет «российского про-
винциала» становится все неопределен-
нее. Тот «разбегается по пространству 
страны», живет на два дома, имеет не-
сколько источников дохода, некоторые из 
которых могут быть не совсем легальны-
ми. Ясно только одно: он «уважает» сосе-
дей не за уровень дохода, а за властные 
полномочия и клановое происхождение. 
И… не любит чужаков.

Полина САМОЙЛОВА.

МЕХОВАЯ МАНУФАКТУРА 
(Лабинск)

Технологические процессы: вы-
ращивание пушных зверей, снятие 
шкурок, обработка шкурок, пошив 
изделий, поставка на рынок. С рынка 
изделия попадают либо к оптовикам, 
либо к частным покупателям.

Сельские подворья участвуют 
в выращивании пушных зверей, сня-
тии и обработке шкурок.

Городские домохозяйства уча-
ствуют во всех процессах: выращи-
вании пушных зверей, снятии шку-
рок, обработке шкурок, пошиве из-
делий, поставке на рынок.

ПУХОВАЯ МАНУФАКТУРА 
(Урюпинск и Новохоперск)

Технологические процессы: выращива-
ние коз, стрижка, подготовка пуха, вязание, по-
ставка на рынок. Уже после рынка пуховые из-
делия попадают либо к оптовикам, либо к част-
ным покупателям, либо на удаленную торговлю 
по подъездам домов.

Сельские подворья участвуют в выращи-
вании коз и их стрижке.

Городские домохозяйства участвуют почти 
во всех процессах: выращивании коз, стрижке, 
подготовке пуха, вязании, поставке на рынок.

Цыгане участвуют в поставке пуховых из-
делий на рынок и в удаленной торговле издели-
ями.
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БУХГАЛТЕРСКАЯ ОТЧЕТНОСТЬ ЗА 2014 ГОД
Актив в млн руб.

Итого по разделу I «Внеоборотные активы» 2,22

Итого по разделу II «Оборотные активы» 2,53

Всего активов 4,75

Пассив

Итого по разделу III «Капитал и резервы» 4,51

Итого по разделу V «Краткосрочные обязательства» 0,24

Всего пассивов 4,75

ОТЧЕТ О ФИНАНСОВЫХ РЕЗУЛЬТАТАХ

1. Выручка 4,95

2. Себестоимость проданных товаров,

продукции, работ, услуг (2,54)

3. Валовая прибыль 2,41

4. Коммерческие расходы (0,15)

5. Управленческие расходы (2,05)

6. Прибыль (убыток) от продаж 0,21

7. Прочие доходы 0,02

8. Прочие расходы (0,05)

9. Прибыль (убыток) до налогообложения 0,18

10. Текущий налог на прибыль (0,06)

11. Чистая прибыль (убыток) отчетного периода 0,12

Аудиторское заключение выдано 26.03.2015 г. ООО «Омская до-
черняя аудиторская фирма «Аудитинформ» (номер в реестре ауди-
торов и аудиторских организаций саморегулируемой организации 
аудиторов ОРНЗ 10203048494, наименование саморегулируемой ор-
ганизации аудиторов: Некоммерческое партнерство «Московская ау-
диторская палата»)

Количество акционеров на 28.05.2015 г. - 14 человек.
Генеральный директор - Олейник Юрий Васильевич.
Главный бухгалтер - Олейник Любовь Юрьевна.
Ответственный за ведение реестра акционеров - ЗАО «Новый ре-

гистратор».

ОТКРЫТОЕ АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО 
«РЕМОНТНО-ЭКСПЕРИМЕНТАЛЬНАЯ БАЗА» 

644031, г. Омск, ул. 10 лет Октября, 219

МАЛЕНЬКАЯ ОМИЧКА СТРАДАЕТ  
ОТ ПАПИЛЛОМАТОЗА ГОРТАНИ

Несмотря на свой юный возраст, Со-
фия Белкина уже пережила пять операций  
и умеет самостоятельно делать санацию 
дыхательных путей – процедуру, о который 
слышал не каждый взрослый. Мучения де-
вочки начались, когда ей было всего пять 
месяцев…

Именно тогда мама заметила, что у 
Софии в голосе появилась хрипотца. За-
беспокоившись, женщина отправилась к 
врачам. Доктора сказали, что осиплость 
слышится в детском плаче из-за полноты 
малышки.  Но уже через полгода у девочки 
начались проблемы с дыханием, пропал го-
лос, тогда медики поставили диагноз – па-
пилломатоз гортани. И вот уже два года Со-
фия может дышать только через трахеостому,  а каждые несколько 
месяцев она проходит оперативное лечение по удалению папиллом. 
Последняя операция была в декабре прошлого года, на очереди сле-
дующая. Омские врачи не могут избавить девочку от проблемы - нет 
необходимых методик, они лишь облегчают состояние на время, уда-
ляя папиломы, которые разрастаются вновь.

Помочь Софии могут в корейском Центре голоса «Есон».  Стои-
мость предоперационных обследований и анализов, медикаментов и 
самих операций (их будет несколько)  – 760 000 рублей (14 100$ со-
гласно курсу валюты на 07.05.15).  Такие деньги семье Белкиных из 
Исилькульского района своими силами не собрать, мама Сони не ра-
ботает: состояние малышки нужно постоянно контролировать.

Очень хочется, чтобы София и дальше не переставала верить в 
чудеса, могла жить и дышать без трубочек в горле и регулярных опе-
раций, которые для неё привычнее, чем обычные радости и заботы 
трехлетних малышей. И  в наших силах сотворить это чудо и подарить 
девочке счастливое детство!

Узнать, как помочь Соне, можно на сайте БЦ «Радуга» 
raduga-omsk.ru, а также по телефону 908-902.

Пожертвования принимаются по следующим реквизитам:
Омская региональная общественная организация 
«Благотворительный центр помощи детям «Радуга»
ИНН 5503097573,  КПП 550301001
Р/с 40703810945400140695 в Омском ОСБ № 8634 
ОАО «Сбербанк России»
К/с  30101810900000000673
БИК 045209673
Назначение платежа: 
Благотворительное пожертвование для Софии Белкиной

Аттестат 55 АА № 0006319 на имя Бельгибаева Ильяса  
Серпаевича, выданный МОУ г. Омска «СОШ № 15»  26. 06. 2007 г.,  
в связи с утерей считать недействительным.

- Я работаю на станции юных ту-
ристов с момента её образования, с 
1991 года. Сразу вступила в профсо-
юз, все эти годы являюсь председа-
телем первичной профорганизации, 
вхожу в число членов Центрального 
райкома профсоюза. Мы работаем 
с детьми в нескольких дисциплинах: 
спортивный туризм, краеведение, 
ориентирование, скалолазание, кро-
ме того, есть творческие направле-
ния – хореография и пение, а также 
группы общей физподготовки.

- Какое из мероприятий, про-
водимых совместно с Централь-
ным райкомом профсоюза, можно 
назвать главным?

- Конечно, традиционные тур-
слеты, очередной из которых состо-
ялся только что. Это соревнования с 
долгой историей, им уже немало лет. 
Только станция юных туристов прово-
дит их уже лет двадцать.

Слет – многоплановое меро-
приятие с разнообразными послед-
ствиями. Кроме личной пользы для 
самих педагогов, их здоровья и са-
мочувствия, это также полученное 
их личным опытом знание того, ка-
кой целью и какими средствами мож-
но увлечь учеников. Педагоги долж-
ны быть здоровы сами и понимать, 
куда впоследствии они могут на-
править своих учеников занимать-
ся. Вообще же невозможно пред-
сказать, что из пережитого на слете 
потом пригодится в какой момент, 
но пригодится обязательно. Может 
быть, поэтому команды, которые ез-
дят сюда уже много лет,  школ № 17, 
48, 90, гимназии № 62 и еще целого 
ряда учреждений относятся к слету 
с чрезвычайной серьезностью, вос-
принимают эти состязания не как за-
баву, по-настоящему культивируют 
туризм.

Что касается профсоюза, то по-
чему отраслевая профорганизация 
Центрального округа так настойчи-
во поддерживает идею турслета? По-
тому что прекрасно понимает: люди, 
которые сдружились в таких услови-
ях, - это потенциальный костяк своих 
трудовых коллективов. Сплотившись 
в команду однажды, они уже не пере-
станут поддерживать друг друга. 

- А насколько заинтересован-
но нынешний педагог вообще от-
кликается на предлагаемые ему 
инициативы?

- Педагоги – благодатная в этом 
смысле почва, потому что это люди, 
работа которых состоит в том, что-
бы придумывать, увлекать и откры-
вать что-то новое. И вдобавок они 
стремятся сохранять добрые тради-

ции, так что проблем с их участием в 
каких-то общественных мероприяти-
ях нет, здравые начинания они под-
хватывают с готовностью. 

И здесь имеется в виду не толь-
ко Центральный округ – мы прово-
дим очень много мероприятий, ор-
ганизуемых другими округами и 
организациями городского и област-
ного уровня. И потом, волна интереса 
к туризму накрыла уже и отдельные 
предприятия – а туризм является как 
раз той самой вещью, которая сильно 
способствует командообразованию, 
формированию мощной лидерской 
основы внутри коллектива. Особенно 
это интересно молодежи: необычный 
личностный вызов, настоящая про-
верка сил и возможностей.

- А у вас самих после столь-
ких лет проведения одних и тех же 
соревнований интерес сохраняет-
ся?

- Нет, для нас каждый раз  как 
первый. Да и вообще нам всё это 
нравится. Было бы иначе, мы здесь 
не работали бы. Понимаете, в до-
полнительном образовании надолго 
остаются люди, по-настоящему оча-
рованные этой деятельностью, в хо-
рошем смысле слова больные своей 
профессией. Вот мы с мужем зани-
маемся одним делом, поэтому нашу 
работу вполне можно назвать «се-
мейным подрядом». Но такие вещи в 
дополнительном образовании можно 
понимать и шире – здесь все как род-
ные. Наши выпускники, которые уже 
давно завершили занятия на стан-
ции, приезжают на соревнования по-
могать нам – в организационных и су-
дейских вопросах – целыми семьями, 
нам всегда приятно встречаться друг 
с другом. 

Понимаете, любой педагог до-
полнительного образования сможет 
провести урок в школе: методиче-
ская основа одинаковая. А вот обыч-
ный школьный педагог в нашей си-
стеме может и не сдюжить: наше 
общение с детьми гораздо теснее, 
буквально «глаза в глаза». Всё дер-
жится на харизме преподавателя, его 
увлеченности, способности удержать 
и развить первоначальный интерес. 
И работают в дополнительном обра-
зовании совсем не из-за денег, кото-
рых здесь много не получишь.

- А что получишь?
Гордость за воспитанников, ко-

торые достигают каких-то вершин. В 
Омске девочкам разряд по спортив-
ному туризму по разным причинам 
получить очень сложно, но вот у нас 
сейчас две девушки имеют первый 
разряд. Для нас это огромное дости-

жение, и кто разбирается в спортив-
ном туризме, тот меня поймет.

Но тут есть еще такой аспект. 
Чтобы иметь возможность подни-
мать воспитанникам спортивный 
рейтинг и соответственно идти от од-
ного звания к другому, наши меро-
приятия должны входить в планы ре-
гионального Министерства по делам 
молодежи, физкультуры и спорта. А 
мы относимся к Министерству обра-
зования, при этом экскурсионный и 
краеведческий туризм проходят по 
ведомству Министерства культуры. 
Так что есть некоторая проблема на-
шего существования на стыке инте-
ресов нескольких ведомств. С такой 
особенностью: педагогу для аттеста-
ции важно, чтобы у его воспитанни-
ков были достижения по линии Ми-
нистерства образования, а у нас все 
соревнования в основном по линии 
Минспорта.

Вообще проблем в последние 
годы хватает. Систему дополнитель-
ного образования подгоняют под 
рамки общей школы, руша тем самым 
всю систему. Потому что ни школа, ни 
мы не имеем необходимой базы и де-
нег для ее обеспечения. Физкультуру 
в школе проводить негде и не с чем, 
один спортзал делят два-три класса, 
а мы всё пытаемся найти единый зна-
менатель для обеих систем.

Или, к примеру, сейчас в поряд-
ке подготовки к лицензированию об-
разовательных учреждений от нас 
требуют, чтобы мы обеспечили детей 
питанием и медицинским обслужи-
ванием. Это как? Сегодня не каждая 
школа имеет сертифицированный 
медицинский кабинет, а у нас он отку-
да возьмется? И потом, дети к нам не 
покушать идут, а вовсе наоборот. Тем 
более, что приходят они после уро-
ков, переодевшись и пообедав дома.

Дальше: вводится понятие 
класс-комплекта. Ну это в обыч-
ной школе можно зафиксиро-
вать и отследить показатель класс-
комплекта: зашли в школу пять 
класс-комплектов, все пять в опре-
деленный срок закончили столько-
то классов. У нас это не-воз-мож-но! 
Кто-то приходит, кто-то уходит, и всё 
это происходит непрерывно.

Это - человеческий фактор: к со-
жалению, можно написать прекрас-
ный нормативный документ, а затем 
плохо его прочитать и так же претво-
рить в жизнь. Да для нас это не глав-
ное: главное – глаза детей, в которых 
благодаря тебе светятся живой инте-
рес и осмысленная увлеченность…

Лев ГРАЧЁВ.

ПРОФСПОРТ

«ГЛАВНОЕ –  
СВЕТ В ГЛАЗАХ ДЕТЕЙ»

В ГОСТЯХ У «ПОЗИЦИИ» - МЕТОДИСТ ГОРОДСКОЙ СТАНЦИИ  
ЮНЫХ ТУРИСТОВ ЛАРИСА ВАСИЛЬЕВА.

Лариса Васильева хорошо знакома  
профсоюзным лидерам разного уровня:  
на протяжении многих лет она является  

основной их опорой и надежнейшим  
партнером в деле проведения самых  

разнообразных, но прежде всего,  
конечно, туристических спортивных  
мероприятий. Однако в силу того,  

что располагается станция юных туристов 
на улице Челюскинцев, особенно крепки  

у нее традиции сотрудничества с райкомом 
профсоюза работников образования  

Центрального административного округа  
г. Омска. И опыт совместной работы именно 
с упомянутой профорганизацией накоплен  

очень серьезный. Поэтому в своих  
размышлениях Лариса Алексеевна  
и отталкивается большей частью как  

раз от этого опыта…

БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ
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Окончание.  
Начало в предыдущем номере.

О том, что произошло даль-
ше, можно узнать из рассказа лет-
чика самолета Р-5 В. В. Рыбушки-
на: «Я поднялся первым, за мной 
взлетел Благин. Затем взлетел 
«Максим Горький». Я пристроил-
ся слева от него, Благин — справа. 
На втором круге «Максим Горький» 
сделал разворот влево и пошел по 
направлению к аэродрому. Я под-
нялся немного выше, шел метрах 
в пятидесяти от левого крыла са-
молета. Смотрю, Благин, находясь 
на правом крыле, несмотря на за-
прет, сделал правую «бочку» (одна 
из сложных фигур высшего пилота-
жа) и отошел по инерции вправо от 
самолета. Затем он перешел на ле-
вое крыло; я немного отошел в сто-
рону и поднялся еще выше, решив, 
что он будет делать левую «бочку» и 
его отнесет влево.

Благин прибавил газу, вы-
рвался вперед и неожиданно стал 
делать новую фигуру высшего пи-
лотажа. Это было очень опасно, 
так как его по инерции могло зата-
щить на «Максима Горького». Фигу-
ра у него не получилась, он потерял 
скорость и врезался в правое кры-
ло «Максима Горького» около сред-
него мотора. Видимо, он ударился 
в масляные баки (ибо взлетел клуб 
черного дыма), пробил мотором 
верхнюю и нижнюю обшивку крыла 
и сломал лонжерон.

Удар был чудовищной силы. 
«Максим Горький» накренился 
вправо, от него отлетели черный 
капот и куски тренировочного (это 
неточность: И-5 был истребите-
лем) самолета. «Максим Горький» 
пролетел по инерции еще 10-15 се-
кунд, крен всё увеличивался, и он 
начал падать на нос. Затем оторва-
лась часть правого крыла, потом 
отлетела часть фюзеляжа с хво-
стом, самолет перешел в отвес-
ное пикирование и перевернулся 
на спину. Машина ударилась о со-
сны, стала сносить деревья и окон-
чательно рассыпалась на земле...»

Вечером в тот же день со-
стоялось экстренное совещание 
партийной верхушки страны под 
председательством Сталина с ру-
ководителями строительства «Мак-
сима Горького». Не было только 
Туполева — он находился в коман-
дировке в США. На совещании под-
готовили официальное сообщение 
о гибели самолета-гиганта и обсу-
дили процедуру похорон. Всех по-
гибших, включая Благина, похо-
ронили на самом престижном в 
Москве Новодевичьем кладбище, 
семьям жертв катастрофы выдали 
пособие по 10 тысяч рублей и на-
значили повышенную пенсию.

В советской прессе един-
ственным виновником случивше-
гося называли Благина, самоволь-
но решившего выполнять фигуры 
высшего пилотажа около «Макси-
ма Горького». «Только воздушное 
ухарство, ненужная удаль, преступ-
ное озорство явились причиной ги-
бели замечательных людей, заме-
чательного корабля. Летчик Благин 
нарушил дисциплину. Он забыл за-
кон авиации: за штурвалом — как 
в бою», — писала «Правда» в мае 
1935-го.

Однако существуют и другие, 
неофициальные версии катастро-
фы. Одна из них — о том, что Бла-
гин умышленно таранил гигантский 
самолет, - появилась в связи с пу-

бликацией в польской газете рус-
ских эмигрантов «Меч» 12 сентября 
1935-го. В письме, якобы написан-
ном Благиным за день до гибели 
как антикоммунистическое воззва-
ние к гражданам России, в частно-
сти, говорится: 

«Братья и сестры! Завтра я 
своим самолетом врежусь в само-
лет имени «босяка Максима Горь-
кого». Это произойдет неслучайно. 
Я убью не один десяток лодырей-
бандитов, коммунистов, которые 
именуют себя ударниками и ката-

ются на вашей шее. Этот самолет, 
который построен на ваши кров-
ные деньги, по принуждению, я 
знаю, что он упадет на вашу шею.

Не терпите, братья и сестры, 
всякому терпению бывает конец. 
Перед смертью я объявляю вне за-
кона всех коммунистов и кто сочув-
ствует им. Я умираю, но вы вечно 
помните Николая Благина, кото-
рый отомстил и умер за русский 
народ».

То обстоятельство, что вдова 
и дочь Н.П.Благина не подверглись 
репрессиям, как это обычно случа-
лось в эпоху сталинской диктатуры, 
а летчика похоронили по сосед-
ству с могилами крупных деятелей 
коммунистической партии и прави-
тельства, привело к возникновению 
еще одной гипотезы: Благин был 
безвинной жертвой приказа, пред-
писывающего ему во время полета 
выполнять вокруг крыла «Максима 
Горького» «мертвые петли».

Итак, три версии, дающие 
противоположные объяснения про-
исшедшего. Наиболее сенсацион-
ную из них — о намеренном тара-
не - следует отвергнуть сразу; это 
не что иное, как подделка журна-
листов-эмигрантов, мечтавших 
о подъеме борьбы в России про-
тив большевиков и решивших вы-
дать желаемое за действительное. 
Теоретически у Н. П. Благина мог-

ли быть основания не любить ком-
мунистический режим — он про-
исходил из дворянской семьи, его 
отец был полковником царской ар-
мии. Но факты свидетельствуют об 
обратном: в 1918-м Благин добро-
вольно вступил в Красную Армию, 
тогда же стал членом партии боль-
шевиков.

Еще один важный факт: в ар-
хиве дочери погибшего летчика, 
Елены Николаевны, имеется копия 
письма Благина руководству ЦАГИ 
с просьбой отстранить его от по-

летов по сопровождению «Макси-
ма Горького», так как это мешает 
ему заниматься любимым делом 
— испытаниями новых самолетов. 
И, наконец, исходя из гипотезы об 
умышленном таране, никак нель-
зя объяснить то, что семья «терро-
риста» не только не была арестова-
на, но даже получила повышенную 
«персональную» пенсию за погиб-
шего.

Остается выяснить, было ли 
причиной катастрофы неоправ-
данное лихачество Благина, или 
же для большего эффекта началь-
ство приказало летчику выполнять 
фигуры высшего пилотажа вблизи 
самолета-гиганта.

Приблизиться к истине по-
могли недавно рассекреченные 
документы из архива президента 
Российской Федерации о рассле-

довании причин катастрофы «Мак-
сима Горького». В письме руково-
дителя НКВД Г. Г. Ягоды Сталину от 
14 июня 1935-го говорится:

«Произведенным НКВД рас-
следованием обстоятельств, 
предшествовавших катастро-
фе самолета «Максим Горький», 
установлено, что 18-го мая с. г. 
за час-полтора до полета в ком-
нате летчиков летно-испытатель-
ной станции ЦАГИ собрались лет-
чики Журов, Рыбушкин, Благин и 
работники Московской кинофа-
брики военно-учебных фильмов  
Ряжский В. Г. , Тер-Оганесов К. Я.  и  
Пуллин А. А. для обсуждения по-
рядка полета самолетов и их ки-
носъемки. Объясняя киноопе-
раторам и вместе с ними делая 

наброски карандашом на бумаге 
о том, где какой самолет должен 
находиться во время полета, лет-
чик Благин в присутствии Журова 
и Рыбушкина заявил о том, что он 
во время сопровождения «Макси-
ма Горького» для масштаба наме-
рен на истребителе делать фигуры 
высшего пилотажа.

Присутствовавший при об-
суждении Журов возражал про-
тив предложения Благина, указав 
последнему, чтобы он не делал во 
время полета фигур. Несмотря на 

это, работники Московской кино-
фабрики военно-учебных фильмов 
Ряжский и Пуллин, продолжая, без 
участия Журова, обсуждение это-
го вопроса, вступили в прямые пе-
реговоры с Благиным, договорив-
шись с последним о том, что он для 
киносъемки будет производить 
фигуры на истребителе...

Нами привлечены к уголовной 
ответственности работники кино-
фабрики военно-учебных фильмов 
Ряжский В. Г. и Пуллин А. А., вино-
вные в том, что, не имея никакого 
разрешения, договорились с Бла-
гиным о производстве им для ки-
носъемки фигур высшего пилота-
жа, что явилось прямой причиной 
гибели самолета «Максим Горь-
кий».

Хотя этот документ кое в чем 
противоречит сообщению о гибели 
«Максима Горького», направлен-
ному Ягодой в Кремль в день ката-
строфы (в последнем, в частности, 
утверждалось, что летчики Журов 
и Рыбушкин разрешили Благину 
делать пилотажные фигуры, но не 
«бочки», а более простые — бое-
вые развороты) ясно, что прика-
за Благину не было; он предложил 
идею выполнения «фигур» вблизи 
агитсамолета, и люди из киносту-
дии ее поддержали.

АНТ-20 БИС (ПС-124)
После крушения АНТ-20 было решено построить его улуч-

шенный дублёр. Была убрана тандемная установка, и восемь 
двигателей М-34ФРН заменены на шесть М-34ФРНВ мощно-
стью 1000/1200 л. с. Постройка нового самолёта завершилась  

в 1938 году, испытывал его также М. М. Громов.
В 1940—1941 годах этот самолёт под маркой 

ПС-124 (Л-760) летал как пассажирский на линии 
Москва — Харьков — Ростов-на-Дону — Минераль-
ные Воды. После начала войны его использовали 
для перевозки грузов в тылу. 14 декабря 1942 года 
он разбился при посадке в 60 км от Ташкента, на-
летав 272 часа.

Планировалось построить ещё 18 самолётов 
АНТ-20 бис, однако ни он, ни АНТ-20 так и не были 
пущены в серию. Существовали также проекты 
ещё больших машин АНТ-26 и АНТ-28, но работы 
по ним были прекращены в 1936 году.

ИНТЕРЕСНЫЕ ФАКТЫ 
О «МАКСИМЕ».Самолёт был оборудован лестницей, которая,  

сворачиваясь, становилась частью пола..В крыльях были расположены двухъярусные  
кровати для отдыха..При необходимости самолёт мог быть разобран  
и транспортирован железной дорогой..Впервые в СССР был применён автопилот..Впервые для тяжёлого самолёта была применена 
электродистанционная система управления..Самолёт был оснащён пневматической почтой..Существует модификация для симулятора Flight 
Simulator X, где присутствует АНТ-20.



ПЕНСИОННЫЙ ФОНД  
ИНФОРМИРУЕТ

НОВЫЕ ФОРМЫ  
ЗАЯВЛЕНИЙ  

ДЛЯ УПРАВЛЕНИЯ 
ПЕНСИОННЫМИ  

НАКОПЛЕНИЯМИ
Пенсионный фонд России начал 

прием заявлений на перевод пенсион-
ных накоплений из одного пенсионно-
го фонда в другой или на изменение вы-
бора управляющей компании по новым 
формам, которые зарегистрированы в 
Минюсте РФ. Все формы заявлений о 
выборе страховщика по обязательному 
пенсионному страхованию или управ-
ляющей компании, включая заявления 
о досрочном выборе, размещены в со-
ответствующем разделе на сайте Пен-
сионного фонда. Там же можно ознако-
миться с инструкциями по заполнению и 
способам подачи заявлений.

Напомним, в данном случае стра-
ховщик - это или Пенсионный фонд Рос-
сии (ПФР), или выбранный гражданином 
негосударственный пенсионный фонд 
(НПФ), то есть та организация, которая 
инвестирует пенсионные накопления 
гражданина и будет выплачивать их при 
выходе на пенсию. Управляющая компа-
ния страховщиком быть не может: если 
гражданин выбирает для управления 
своими пенсионными накоплениями го-
сударственную или частную управляю-
щую компанию, то страховщиком явля-
ется ПФР.

Средства пенсионных накоплений 
будут передаваться новому страховщику 
по истечении пятилетнего срока с года 
подачи заявления о переходе к ново-
му страховщику. То есть, если вы в 2015 
году подали заявление о переходе из 
ПФР в НПФ, из НПФ обратно в ПФР или 
из одного НПФ в другой НПФ, ваши пен-
сионные накопления с учетом инвестдо-
хода будут переданы выбранному стра-
ховщику в первом квартале 2021 года.

При этом по-прежнему сохраня-
ется возможность досрочного перево-
да пенсионных накоплений в выбранный 
пенсионный фонд (ПФР или НПФ) чаще, 
чем один раз в пять лет - гражданин мо-
жет перейти к новому страховщику в сле-
дующем году, подав в ПРФ заявление о 
досрочном переходе. Однако в этом слу-
чае пенсионные накопления будут пере-
даваться без инвестдохода за период с 
даты последнего расчета гарантируемой 
суммы средств пенсионных накоплений. 
Более того, если ваш текущий страхов-
щик показал убытки при инвестировании 
пенсионных накоплений, они будут отра-
жены на вашем лицевом счете. То есть, 
если вы в 2015 году подали заявление о 
досрочном переходе, средства будут пе-
реданы новому страховщику в первом 
квартале 2016 года, но без инвестдохо-
да с даты последнего расчета гаранти-
руемой суммы средств пенсионных на-
коплений.

Пенсионный фонд напоминает, что 
в 2015 году каждый гражданин 1967 года 
и моложе имеет право выбрать вари-
ант пенсионного обеспечения в систе-
ме обязательного пенсионного страхо-
вания. Вы можете направить всю сумму 
страховых взносов работодателя толь-
ко на страховую пенсию или же распре-
делить эту сумму между страховой и на-
копительной пенсиями. При этом любой 
из этих двух вариантов возможен вне за-
висимости от того, кто является вашим 
страховщиком по формированию нако-
пительной пенсии. Отказаться от фор-
мирования накопительной пенсии мож-
но и позднее 2015 года.

СПРАВКА
Отделением ПФР по Омской об-

ласти в ходе переходной кампании 
2013-2014 гг. было принято 159,4 
тыс. заявлений о выборе НПФ или УК. 
Из них в 2013 году было подано 126,7 
тыс. заявлений, в 2014 году - 32,7 
тыс. заявлений.

За пять месяцев 2015 года Отде-
лением ПФР по Омской области при-
нято 2 848 заявлений, из них о выборе 
управляющей компании - 60 заявле-
ний, о смене страховщика - 615 за-
явлений, о досрочной смене страхов-
щика - 2173 заявления.

ВЫ ХОТЕЛИ УЗНАТЬ...
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ВЫ ХОТЕЛИ УЗНАТЬ...
Обжаловать дисциплинарное взыскание 

можно, обратившись в трудовую инспекцию, 
комиссию по трудовым спорам или суд (ч. 7 ст. 
193 ТК РФ). В зависимости от выбранной ин-
станции порядок действий следующий.

ОБРАЩЕНИЕ В ТРУДОВУЮ ИНСПЕКЦИЮ

Шаг 1. Напишите жалобу на действия 
работодателя.

Жалобу можно написать на веб-сайте Го-
сударственной инспекции труда (ГИТ) кон-
кретного субъекта РФ.

В бумажном виде жалоба пишется в сво-
бодной форме. В жалобе укажите Ф.И.О., суть 
и обстоятельства дела, полное наименование 
и адрес работодателя, Ф.И.О. директора, бух-
галтера, начальника кадровой службы, их те-
лефоны, проставьте дату и подпись. Жела-
тельно заявление в ГИТ направить заказным 
письмом с обратным уведомлением, что по-
зволит отслеживать перемещение почтовых 
отправлений на сайте Почты России и уточ-
нить дату вручения письма в ГИТ, а также со-
блюдение сроков его регистрации в ГИТ, одна-
ко можно отправить и обычным письмом.

Шаг 2. Дождитесь результатов про-
верки.

На основании жалобы будет проведе-
на проверка, по результатам которой ГИТ мо-
жет вынести обязательное для работодателя 
предписание об отмене приказа о применении 
дисциплинарного взыскания (абз. 2 ст. 356, 
абз. 6 ст. 357 ТК РФ; Обзор судебной практи-
ки Верховного Суда Российской Федерации 
за первый квартал 2011 г., утв. Президиумом 
Верховного Суда РФ 01.06.2011).

ОБРАЩЕНИЕ В КОМИССИЮ  
ПО ТРУДОВЫМ СПОРАМ

Жалобу можно подать в комиссию по тру-
довым спорам, которая является обществен-
ным органом, обладающим полномочиями по 
рассмотрению индивидуальных трудовых спо-
ров, и может быть образована по инициативе 
работников (ст.  382, 384 ТК РФ).

Обратиться в комиссию по трудовым 
спорам можно в течение трех месяцев со дня, 
когда вы узнали о дисциплинарном взыскании. 
Если указанный срок был пропущен по ува-
жительным причинам (например, по болез-
ни), следует указать это в заявлении и прило-
жить подтверждающие документы (например, 
больничный лист). Комиссия оценит уважи-
тельность причин и может принять решение о 
восстановлении срока и рассмотрении спора 
(ст. 386 ТК РФ).

Шаг 1. Подготовьте заявление о рас-
смотрении индивидуального трудового 
спора.

Заявление пишется в свободной форме. 
В нем указываются Ф.И.О., суть и обстоятель-
ства дела, конкретные требования и простав-
ляется подпись.

Заявление составляется в двух экземпля-
рах. Один остается у вас, другой - в комиссии.

Важно проследить, чтобы комиссия заре-
гистрировала заявление: на вашем экземпля-
ре проставляется Ф.И.О. и подпись лица, при-
нявшего заявление, и указывается дата.

Комиссия должна рассмотреть спор в 
течение 10 календарных дней со дня подачи 
заявления (ч. 2 ст. 387 ТК РФ). Если этого не 
произошло, вы имеете право перенести рас-
смотрение спора в суд (ч. 1 ст. 390 ТК РФ).

Шаг 2. Дождитесь рассмотрения спо-
ра.

В день рассмотрения спора необходи-
мо присутствовать на заседании лично или на-
править вместо себя представителя. По ваше-
му письменному заявлению спор может быть 
рассмотрен в ваше отсутствие.

Шаг 3. Получите решение комиссии 
по трудовым спорам.

В течение трех дней со дня принятия ре-
шения комиссия обязана выдать вам копию 
решения, подписанную председателем ко-
миссии или его заместителем и заверенную 
печатью комиссии.

В течение 10 дней после получения реше-
ния комиссии вы имеете право обжаловать его 
в суд (ч. 2 ст. 390 ТК РФ).

ОБРАЩЕНИЕ В СУД

Шаг 1. Подготовьте исковое заявле-
ние.

Исковое заявление подается в письмен-
ной форме в районный суд по месту нахожде-
ния организации (ст. 28 ГПК РФ). В заявлении 
должны быть указаны:

- наименование суда, в который подает-
ся заявление;

- ваши Ф.И.О. и место жительства, а так-
же Ф.И.О. вашего представителя и его адрес, 
если заявление подается представителем;

- наименование ответчика, его место жи-
тельства или, если ответчиком является орга-
низация, ее место нахождения;

- суть нарушения либо угрозы нарушения 
ваших прав, свобод или законных интересов и 
ваши требования;

- обстоятельства, на которых вы основы-
ваете свои требования, и доказательства, под-
тверждающие эти обстоятельства;

- цена иска, если он подлежит оценке, а 
также расчет взыскиваемых или оспаривае-
мых денежных сумм;

- перечень прилагаемых к заявлению до-
кументов.

В заявлении могут быть указаны номера 
телефонов, факсов, адреса электронной по-
чты - вас, вашего представителя, ответчика, 
иные сведения, имеющие значение для рас-
смотрения и разрешения дела, а также изло-
жены ваши ходатайства.

Исковое заявление должно быть подпи-

сано вами или вашим представителем при на-
личии у него полномочий на подписание за-
явления и предъявление его в суд (ч. 4 ст. 131 
ГПК РФ).

К исковому заявлению следует прило-
жить:

- его копии по количеству ответчиков и 
третьих лиц;

- доверенность или иной документ, удо-
стоверяющий полномочия вашего представи-
теля;

- документы, подтверждающие обсто-
ятельства, на которых вы основываете свои 
требования, копии этих документов для ответ-
чиков и третьих лиц, если копии у них отсут-
ствуют;

- расчет взыскиваемой или оспаривае-
мой денежной суммы, подписанный вами или 
вашим представителем, с копиями по количе-
ству ответчиков и третьих лиц (ст. 132 ГПК РФ).

Обратите внимание!
По спорам о дисциплинарном взыскании 

в суд можно обратиться в течение трех меся-
цев со дня, когда вы узнали о взыскании (ст. 
392 ТК РФ).

Шаг 2. Примите участие в судебном 
заседании.

На судебном заседании вы и (или) ваш 
представитель должны присутствовать лич-
но.

В случае неявки вам необходимо изве-
стить суд о причинах неявки и представить 
доказательства уважительности этих причин. 
Если суд признает их уважительными, разби-
рательство дела будет отложено, если сведе-
ния о причинах неявки не будут предоставле-
ны или суд сочтет их неуважительными, дело 
может быть рассмотрено без вас. Кроме того, 
стороны спора вправе просить суд о рассмо-
трении дела в их отсутствие и направлении им 
копий решения суда. Наконец, суд может от-
ложить разбирательство дела по вашему хо-
датайству в связи с неявкой вашего предста-
вителя по уважительной причине (ст. 167 ГПК 
РФ).

Шаг 3. Получите решение суда.

После рассмотрения дела получите ре-
шение суда.

В случае необходимости апелляцион-
ную жалобу можно подать через суд, приняв-
ший решение, в течение месяца со дня приня-
тия решения суда в окончательной форме (ст. 
321 ГПК РФ). По истечении этого срока реше-
ние суда вступает в законную силу (ст. 209 ГПК 
РФ).

Если примененное взыскание призна-
но незаконным, организацию можно привлечь 
к административной ответственности по ст. 
5.27 КоАП РФ. Кроме того, если из-за этого 
взыскания вам не были выплачены какие-ли-
бо суммы, работодатель обязан выплатить их 
с уплатой процентов (денежной компенсации) 
за задержку выплаты (ст. 236 ТК РФ).

Работник подал заявление работодателю о рассмотрении индивидуального трудового спора (о доплате за сверхурочную работу) ко-
миссией по трудовым спорам. Обязан ли работодатель создавать КТС для рассмотрения индивидуального трудового спора на осно-
вании поданного работником заявления, если в организации такая комиссия отсутствует?

Согласно ст. 382 Трудового кодекса РФ 
индивидуальные трудовые споры рассматри-
ваются комиссиями по трудовым спорам и су-
дами.

Под индивидуальным трудовым спором 
понимаются неурегулированные разногласия 
между работодателем и работником по вопро-
сам применения трудового законодательства 
и иных нормативных правовых актов, содер-
жащих нормы трудового права, коллективного 
договора, соглашения, локального норматив-
ного акта, трудового договора, о которых за-
явлено в орган по рассмотрению индивидуаль-
ных трудовых споров (ст. 381 ТК РФ).

В соответствии со ст. 384 ТК РФ комиссии 
по трудовым спорам образуются по инициати-
ве работников (представительного органа ра-
ботников) и (или) работодателя (организации, 
индивидуального предпринимателя) из равно-
го числа представителей работников и рабо-
тодателя. Работодатель и представительный 
орган работников, получившие предложение 
в письменной форме о создании комиссии по 
трудовым спорам, обязаны в десятидневный 
срок направить в комиссию своих представи-
телей.

Как видно из данной нормы, комиссия по 
трудовым спорам не может образоваться толь-

ко потому, что работник подал заявление о рас-
смотрении индивидуального трудового спора. 
Для ее создания необходимо сначала письмен-
ное предложение о создании такой комиссии 
от работников (представительного органа ра-
ботников) или работодателя.

Из вышесказанного следует, что работо-
датель не обязан создавать комиссию по тру-
довым спорам на основании заявления ра-
ботника о рассмотрении индивидуального 
трудового спора. Между тем работодатель 
вправе выступить инициатором создания та-
кой комиссии для решения трудового спора на 
локальном уровне.

КАК РАБОТНИКУ ОБЖАЛОВАТЬ ДИСЦИПЛИНАРНОЕ ВЗЫСКАНИЕ

Ответим примером из практики: ра-
ботницу, вернувшуюся после недолгого от-
сутствия на работу, работодатель ознако-
мил с новой должностной инструкцией по 
той же должности, но с иными функциональ-
ными обязанностями. Работница посчитала 
это незаконным и обратилась в суд с иском 
о признании приказа об утверждении дан-
ной должностной инструкции незаконной. В 
ходе слушания дела суд установил, что но-
вой должностной инструкцией истицы, ут-
вержденной оспариваемым приказом, была 
полностью изменена по сравнению с ранее 
действующей должностной инструкцией, 

признанной утратившей силу тем же прика-
зом, трудовая функция истицы, то есть имел 
место перевод на другую работу, произве-
денный работодателем с нарушением по-
ложений ст.  72, 72.1 Трудового кодекса РФ. 
Из сравнительного анализа содержания но-
вой и ранее действовавшей должностных 
инструкций по должности истицы суд ус-
мотрел, что редакции указанных должност-
ных инструкций полностью разные, то есть 
содержат разные трудовые функции. Та-
ким образом, при полном изменении долж-
ностной инструкции работника произошло 
изменение трудовой функции истицы и из-

менение определенных сторонами условий 
трудового договора, которое, как указал суд 
в своем решении, могло быть осуществле-
но только в соответствии со ст. 72 Трудового 
кодекса РФ на основании письменного со-
гласия сторон трудового договора - работ-
ника и работодателя. С учетом изложенного 
суд признал приказ об утверждении новой 
должностной инструкции истицы незакон-
ным, тем самым удовлетворив иск работ-
ницы (решение Ленинского районного суда  
г. Владивостока от 18.12.2013; определение 
Приморского краевого суда от 26.03.2014 
по делу № 33-2307).

Работодатель, желая избежать процедуры изменения определенных сторонами условий трудового договора, установленной ст. 74 
Трудового кодекса РФ, а также завуалированно стремясь заменить трудовую функцию работника (что прямо запрещено ст. 74 Трудо-
вого кодекса РФ), решает изменить должностную инструкцию работника. Может ли работник посчитать такие изменения незаконны-
ми и оспорить их в суде?

ИЗМЕНЕНИЕ ОПРЕДЕЛЕННЫХ СТОРОНАМИ УСЛОВИЙ ДОГОВОРА

СОЗДАНИЕ КОМИССИИ ПО ТРУДОВЫМ СПОРАМ



СМЕХ ПО ПРИЧИНЕ
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К Р О С С В О РД

Вчера помыла окна, се-
годня рассвело на час раньше.

Продаю надувную лодку. В 
комплекте: надувное сиденье,  
надувное весло и надувной 
якорь.

Никогда не думал, что буду 
с ностальгией вспоминать гаиш-
ников, ловивших меня раньше за 
скорость в  тех местах, где нынче 
стою в часовых пробках.

Приходит мужик в ресторан, 
садится за единственный свобод-
ный столик. Подбегает официант:

- Извините, но этот столик 
занят!

- Тогда убери его, а мне при-
неси свободный!

Приходит мужчина к врачу-
диетологу. Тот спрашивает:

- Сладкое уважаете?
- Нет!
- Мучное кушаете?
- Нет!

- Ну, хоть что-нибудь вы 
любите?

- Баклажаны.
- Так вот, вам их нельзя!

У меня друг - самый роман-
тичный мужчина на свете. Он за-
плакал, когда его любимая на ка-
поте его машины нацарапала 
сердце.

Парень сдает экзамен на 
водительские права. Инспектор 
спрашивает:

- Кто первым тронется с пе-
рекрестка: ЗИЛ или мотоцикл?

- Маршрутка!
- Так ее же нет!
- Сейчас подъедет.

Самой большой силой при-
тяжения на свете обладает поду-
шка в семь утра.

Устроился работать офици-
антом в кафе. В первый же день 
понял, что здесь не стоит питать-
ся, когда повар попросил купить 
ему хот-дог на обед.

ПОЗИЦИ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД ПРОШЛОГО НОМЕРА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 3. Секстет. 9. Сократ. 10. Окорок. 11. Узел. 12. Требник. 14. Иота. 

15. Яковлев. 18. Шклов. 20. Почка. 21. Стайер. 22. Офицер. 26. Форма. 28. Купец. 30. Калан-
ча. 32. Чаша. 33. Потемки. 36. Лима. 37. Помада. 38. Соната. 39. Напиток.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Ползунки. 2. Крыльцо. 3. Статуя. 4. Кофе. 5. Тмин. 6. Тонков. 7. До-
минго. 8. Портянки. 13. Бювар. 16. Каверза. 17. Ерофеич. 19. Влага. 20. Пацюк. 23. Гонча-
ров. 24. Драже. 25. Дециметр. 27. Магадан. 29. Увалень. 30. Капкан. 31. Ачинск. 34. Темп. 
35. Мирт.
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ВНИМАНИЕ! 
СЛЕДУЮЩИЙ, 25-Й, НОМЕР 
ГАЗЕТЫ "ПОЗИЦИЯ" ВЫЙДЕТ 

6 АВГУСТА 2015 ГОДА 
ПОСЛЕ ТЕХНИЧЕСКОГО ПЕРЕРЫВА.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 7. Актриса театра и кино, телеведущая. 8. 
Римский бог торговли и скотоводства, покровитель путников. 10. Вос-
паление языка при травме. 12. Приверженец разновидности проте-
стантизма. 14. Срочная работа всего экипажа. 15. Река, на которой сто-
ит Новгород Великий. 18. Греческий остров в Эгейском море. 21. На-
полнение теплом помещений. 24. Размер человека в высоту. 25. 1000 
куб. см. 26. Ребенок-непоседа. 27. Устройство для приготовления блюд 
при непрерывном нагреве. 28. Звук, производимый при соприкоснове-
нии бокалов. 30. Прыжок в фигурном катании на коньках. 31. Название 
смерча в США. 32. Календарный месяц. 35. Хорват, участник Граждан-
ской войны в России, погиб в бою. 38. Домашние вещи, пожитки. 40. В 
царской России: подразделение городской полиции. 42. Государство в 
Южной Америке. 44. Титан, похитивший у богов Олимпа огонь и пере-
давший его людям. 45. В Древней Руси: странствующий актер, певец, 
музыкант, акробат.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Священник из романа В. Гюго «Собор Париж-
ской Богоматери». 2. Одно из внешних чувств человека. 3. Сопровожда-
ющие важную особу. 4. Знак фирмы, ярлык на современных товарах. 5. 
Узнать почем … лиха - это значит испытать сполна горести и трудности. 
6. Неудача, провал. 9. В музыке: громко, в полную силу звука. 11. Че-
ловек, претендующий на изысканно-утонченный вкус. 13. Низкорослая 
лошадь. 15. Мясо из средней части туши, филе. 16. На всякое … долж-
но иметь терпение. 17. В старой России: часть местности в составе уез-
да. 18. Житель диаметрально противоположного пункта земного шара. 
19. Морское млекопитающее, легко поддающееся дрессировке. 20. 
Музыкант. 22. Ест железо. 23. Река в Словакии, приток Дуная. 29. Сто-
лица Турции. 33. Река в европейской части России, впадает в Баренце-
во море. 34. Прибор для определения глубины моря. 36. Набор китай-
ских приемов боя. 37. Русский поэт, известен стихотворными пародия-
ми. 38. Внутреннее помещение гробницы. 39. Кавказский плащ из ове-
чьего войлока. 41. Число. 43. Напиток из рома, разбавленного горячей 
водой с сахаром и лимонным соком.

Составил Юрий БОБКОВ.

ГОРИЗОНТАЛЬНАЯ 
ИЛИ ВЕРТИКАЛЬНАЯ

Морозильные камеры бывают 
двух типов - горизонтальные (холо-
дильные лари) и вертикальные (холо-
дильные шкафы). 

Если площадь кухни и количество 
урожая позволяет, можно приобрести 
горизонтальную морозильную камеру. 
По сути, этот вид напоминает коробку 
с крышкой. Всё внутреннее простран-
ство заполнено решетчатыми ящика-
ми, которые легко достаются и компак-
тно располагаются. 

Если же свободного простран-
ства немного, правильнее будет оста-
новить свой выбор на вертикальных 
морозильных камерах. Они внешне на-
поминают обычные холодильники, мо-
гут быть высотой от 65 см до двух ме-
тров, отдельно стоящие или встраива-
емые. Внутреннее пространство чаще 
всего поделено на отсеки пластиковы-
ми ящиками, что очень удобно в экс-
плуатации. В одном ящике можно хра-
нить фрукты, другой - оставить для 
овощей, отдельный выделить для мяса 
и рыбы.

СЧИТАЕМ 
СНЕЖИНКИ

От правильно установленного 
температурного режима морозиль-
ной камеры зависит сохранность пи-
тательной ценности продуктов, сро-
ки их сбережения и расход потребля-
емого электричества.

Температурный режим принято 
обозначать от одной до четырех звез-
дочек на внешней стороне камеры. Их 
количество соответствует определен-
ному сроку хранения продуктов при 
разной температуре и распределя-
ется следующим образом: одна звез-
дочка - до -60 С (не более недели), две 
- до -120 С (до месяца), три - до -180 

С (три месяца), четыре - при -180 С и 
ниже (до года).

Дополнительная пятая звездоч-
ка обозначает наличие функции глу-
бокой заморозки. От нее зависит, на-

сколько быстро свежие продукты до-
стигнут требуемого охлаждения. Чем 
меньше граница между этим пере-
ходом, тем больше сохранится пи-
тательных качеств, а нежные плоды 
всегда будут оставаться целыми.

Производители современных 
морозильных камер предлагают мо-
дели с поэтажной системой холода. 
Это позволяет хранить фрукты, овощи 
или ледяные кубики при разных тем-
пературах, необходимых для каждого 
отдельного случая.

Немаловажной характеристикой 
морозильника является его замора-
живающая способность. Обычно она 
составляет от 3,5 кг до 20 кг в сут-
ки, в отдельных моделях этот показа-
тель может превышать 30 кг в сутки. 
Если в морозильнике предусмотрены 
аккумуляторы холода, то заморажи-
вающая мощность возрастает. Кро-
ме того, этот показатель будет выше 
в моделях с решетчатыми корзинами.

Все камеры делятся на моро-
зильники с механическим и электрон-
ным управлением. Первое, безуслов-
но, надежнее. Зато второе - удобнее, 
оно подразумевает различные инди-
каторы или даже дисплей, с помощью 
которого вы подберете оптимальный 
режим как для заморозки, так и для 
хранения.

В морозильных камерах суще-
ствуют два вида разморозки - ручная 
и «без инея» (no frost). Первая требует 
один раз в год отключить морозиль-
ник, извлечь продукты, вымыть и вы-
сушить камеру. При наличии системы 
no frost и это делать не обязательно.

Это обычные характеристики для 
большинства морозильных камер. Но 
вы можете переплатить за наличие 
специального подноса для замора-
живания, антибактериального покры-
тия камеры, системы защиты от пе-
репадов напряжения, замка от де-
тей, системы сигналов открытой две-
ри, возможности перенавеса двери и 
т. п. Нужно это вам или нет - решай-
те сами.

ВЫБИРАЕМ 
МОРОЗИЛЬНУЮ 

КАМЕРУ
У садоводов 

и огородников скоро 
начнется горячая пора - 

сбор урожая. Хочется 
надолго сохранить 

фрукты и овощи. 
Ведь выращенные 

на собственном участке, 
они точно отличаются 

экологичностью 
и отменным вкусом. 

При наличии на кухне 
морозильной камеры 

это не составит труда.

НЕКОТОРЫЕ ПРАВИЛА ХРАНЕНИЯ ПРОДУКТОВ 
В МОРОЗИЛЬНОЙ КАМЕРЕ

- Мясо следует промыть холодной водой, удалить несъедобные части, уло-
жить на сухое полотенце и подсушить при комнатной температуре. Затем его 
следует расфасовать небольшими порциями, тщательно упаковать и только по-
сле этого класть в морозильник.

- Фрукты, овощи и ягоды, которые собираетесь замораживать, должны 
быть твердыми, неиспорченными.

- Рыбу можно замораживать полностью или частями, предварительно по-
чистив и выпотрошив. Также готовится к заморозке куриное мясо или дичь. Без-
условно, замораживаемые мясо и рыба должны быть свежими. Рекомендуется 
удалить жир, кости и сухожилия, а затем разрезать куски на небольшие порции. 
Сушить мясные и рыбные продукты нужно не более 15 минут.

- Часто хозяйки готовят впрок, и в таком случае часть готового блюда мож-
но заморозить на несколько дней. Если вы хотите поступить также, в процессе 
приготовления не следует сильно солить и перчить блюдо. Специи и ароматиче-
ские травы в морозильнике дают сильный вкус и запах.




